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Chères lectrices, chers lecteurs ; 
 
Pour ce dernier numéro de 2022, nous avons souhaité vous informer en priorité sur les sujets qui 
vont directement impacter la vie des habitants de Moorea avec notamment la reprise de la gestion 
du service public de l’électricité sur Moorea par l’EPIC TE ITO RAU NO MOOREA MAIAO. 
Vous êtes nombreux à vous interroger sur les répercussions d’un tel changement, nous avons 
rencontré le Maire de Moorea Maiao, Evans Haumani, Président de cet EPIC afin qu’il réponde 
aux différentes interrogations concernant la continuité de la qualité du service public. 
Il semblerait que toutes les dispositions ont été prises par l’EPIC afin d’assurer la qualité du service 
que ce soit au niveau des agents qui viennent de l’EDT, de la gestion des factures et de la relève 
des compteurs qui seront confiées à un prestataire spécialisé. 
Ce grand changement interviendra le 1er janvier 2023. 
 
Autre sujet qui concerne aussi le quotidien des habitants de Moorea, c’est la signature d’un avenant 
au marché initial d’affermage de la Polynésienne des Eaux qui va permettre de raccorder plus de 
500 foyers au réseau d’eau potable au cours de 2023, mais aussi la mise en place de tarifs favorisant 
les petits consommateurs. 
Toujours dans le domaine du service public, FENUA MA met en place de nouveaux dispositifs 
pour améliorer la gestion de la déchetterie de Temae. 
Nous rappelons également les mesures de tri, car il est important de bien choisir le bac où l’on 
dépose ses déchets au risque de déclencher un incendie que ce soit à la déchetterie, pendant le 
transport, dans les entrepôts de Motu Uta ou au Centre d’Enfouissement Technique de Paihoro. 
Pour rappel, les fusées de détresse ainsi que tous les produits électroniques ou contenant des 
batteries présentent un risque important alors que des containers ou dépôts spécifiques, destinés 
à recevoir ce type de déchets, sont mis à disposition dans de nombreux points de l’île. 
 
Autre point important, le nombre d’accidents sur la voie publique est en très nette augmentation, 
le comité local de santé va réaliser des sessions de sensibilisation dans les quartiers notamment 
sur la conduite des vélos et notamment sur les vélos électriques;  Concernant la réglementation 
de ces derniers, la gendarmerie va verbaliser les personnes sans casques ainsi que les conducteurs 
circulant à plus d’un passager, car les réglementations sur la sécurité, c’est dès aujourd’hui, même 
s’il y a une période de 2 ans pour se mettre en conformité avec les assurances. 
D’autre part les forces de l’ordre, muto’i et gendarmes vont renforcer leurs présences sur les routes 
de Moorea principalement pour les contrôles de vitesse, d’alcoolémie, de conduite sous l’emprise 
de stupéfiant et de comportement dangereux. 
En effet, il semblerait que les phases de sensibilisation ne soient pas bien intégrées par la population, 
donc désormais ils vont passer à la phase de répression avec une tolérance zéro sur toutes les 
infractions. Alors, soyez prudent, surtout en ces périodes de fêtes. 
 
Après les problèmes d’approvisionnement durant la période du Covid et à l’heure où l’inflation 
est galopante, il est important de s’interroger sur l’autosuffisance alimentaire, car à Moorea nous 
avons les moyens de former de futurs cadres agricoles afin de développer différentes filières pour 
permettre de consommer local, ceci grâce au Lycée agricole d’Opunohu qui a déjà formé de 
nombreux BTS qui ont trouvé leur place dans la société. 
Il y a tellement de potentialités sur Moorea en matière de développement agricole. 
De là à dire que l’agriculture est un métier d’avenir, il n’y a qu’un pas. 
 
Vous retrouverez également vos rubriques habituelles « Vie pratique » (Air France, DRM, DPAM, 
CMMPF, Vaeara’i, Manutea, Exposition …).  
 
La rédaction profite de ce dernier éditorial de l’année pour vous présenter ses meilleurs vœux de 
Santé, Bonheur et Prospérité pour 2023. 
 La rédaction.  
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- Pouvez-vous nous garantir  que la qualité du service sera 
identique à celle réalisée par EDT depuis de nombreuses 
années ?  
- La qualité du service développée grâce à l’EPIC s’appuiera 
sur deux éléments clés permettant de garantir la continuité du 
service public. D’une part elle reprendra les infrastructures de 
production et de distribution d’électricité existantes et les 
moyens humains expérimentés qui les opèrent de façon à 
s’appuyer sur un socle de fiabilité identique, et d’autre part elle 
développera des projets de production à base d’énergie renou-
velables, et en particulier solaires, afin d’engager la transition 
énergétique visant à limiter, voire réduire la consommation 
d’énergies fossiles par habitant, projets qui n’avaient jusqu’à présent 
jamais été abordés par le précédent opérateur EDT. 
Le développement de nouveaux projets permettra notamment 
d’étendre la qualité du service de Moorea à l’ensemble des 
nouveaux usagers, jusqu’à l’île de Maiaio qui bénéficiera pour 
son développement de l’installation d’une centrale électrique 
hybride et d’un réseau de distribution. 

 
- Reprenez-vous la totalité ou partie des agents de l’actuelle 
agence EDT de Moorea pour assurer la continuité du service ?  
 - L’ensemble des agents de l’actuel délégataire, qu’ils soient 
opérationnels ou en agence commerciale, sera en effet repris 
tel que mentionné précédemment, ceci afin de garantir la 
continuité du service et mettre au service de l’EPIC leur ex-
périence afin de contribuer à son développement au travers 
des projets complémentaires de production d’énergie. 
 
- Avez-vous suffisamment de financement pour réaliser l’entretien 
des 2 Groupes électrogènes restant ?  
- L’Établissement Public TE ITO RAU NO MOOREA MAIAO 
a été créé afin de répondre au service public et garantir sa 
continuité. 
 

« Les études d’avant-projet qui ont débutées depuis plus de 
4 ans ont donc permis d’évaluer avec précision l’ensemble 
des données d’exploitation et de maintenance précédentes, 
et de planifier les investissements prévisionnels à court, 
moyen et long terme avec précision, et ainsi de sécuriser 
l’ensemble des coûts associés prévisionnels.»  

 
- Le travail mené conjointement avec les opérateurs actuels 
qui intégreront l’EPIC à partir du 1er janvier 2023 a également 
permis de préparer les futures inspections des groupes électro-

gènes dont l’occurrence pourra être décalée compte tenu du 
développement de projets de production complémentaires 
qui permettront de les sollicitations de production thermique. 
 
- Aurez-vous la capacité de réactivité pour toutes les pannes qui 
pourraient se produire sur le réseau?  
- L’EPIC s’appuie sur des systèmes similaires à ceux ac tuel -
lement installés et sur le même personnel en charge de son 
exploitation afin de garantir une réactivité optimale en cas 
d’anomalie sur le réseau. 
 
- Avez-vous déterminé la grille tarifaire qui sera pratiquée, si 
oui pouvez-vous nous la communiquer ? 
- Bien entendu, nous préparons la reprise des activités par 
l’EPIC de façon à offrir à la population une tarification opti-
male, tout en faisant face aux contraintes créées par la crise 
énergétique mondiale. L’objectif de l’EPIC est de maintenir 
dans un premier temps un niveau de tarification similaire, 
malgré la hausse des énergies fossiles qui pousse la majorité 
des autres producteurs à augmenter leurs tarifs. La richesse 
de notre nouvel établissement public est de pouvoir s’affranchir 
de la pression financière d’actionnaires privés, de bénéficier 
d’une expérience reconnue d’exploitation et de maintenance  
grâce à la reprise du personnel actuel, et de développer 
des projets visant à limiter la consommation d’énergies fos-
siles ; des atouts indispensables pour permettre de pratiquer 
des tarifs futurs au plus bas pour les abonnées et usagers de 
Moorea-Maiao. 
 

« Les éléments de facturation apparaîtront sur les 
premières factures de l’EPIC dès le début de l’année 2023 » 

 
- Concernant les paiements en ligne, mettrez-vous en place un 
nouveau site de gestion ?  
Si oui sera-t-il opérationnel dès janvier 2023 ? 
- Plusieurs systèmes de paiement seront mis à disposition des 
abonnés et usagers. L’agence actuelle de Vaiare sera  maintenue 
et plusieurs systèmes de consultation et de paiement en ligne 
seront disponibles afin de permettre une dématérialisation des 
règlements via des applications mobiles et ce à toute heure de 
la journée. Des agences déportées sur d’autres sites de l’île de 
Moorea et des installations mobiles sont également envisagées 
pour limiter le déplacement de la population et faciliter son 
accès aux agents de clientèle. 
 
- Est-ce que l’agence commerciale de Vaiare sera conservée pour 
les usagers qui souhaitent payer en espèces ou demander des 
renseignements sur des dossiers.  
- Comme indiqué précédemment, l’agence de Vaiare sera 
conservée afin que l’ensemble des abonnés et usagers puissent 
conserver leurs habitudes. En complément de solutions 
dématérialisées via internet, des agences complémentaires 
temporaires seront également développées en différent lieux 
géographie de Moorea afin de faciliter l’accès des usagers aux 
agents de clientèle pour leurs paiements et renseignements.  
 

La Commune, par l’intermédiaire de l’EPIC TE ITO RAU NO MOOREA MAIAO, reprend 
la production et la gestion du service public de l’électricité sur Moorea. Nous avons rencontré 
le Maire de Moorea Maiao,  Evans HAUMANI pour aborder différents aspects de ce grand 
changement.

N.B. :  EPIC est l'acronyme de l'Etablissement Public à caractère Industriel 
et Commercial. Il s'agit d'une personne morale de droit public dont 
l'objectif et la gestion d'une activité de service public. 

Rencontre entre l’EPIC, les membres du personnel EDT et les syndicats.
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« Lors de son audit de la gestion de la commune de Moorea-Maiao entre 2014 et 2020, la Chambre Territoriale des Comptes (CTC) 
recommandait à la commune de réviser dès 2020, sa politique tarifaire en matière d’ordures ménagères, appliquée aux particuliers et aux 
professionnels, afin de l’adapter au coût réel du service. 
En effet, la CTC relevait alors que la redevance d’enlèvement des ordures ménagère fixée depuis 2009 à 10 000 F pour les particuliers 
disposant de 2 bacs de 120L et à 9500 F pour les particuliers effectuant des dépôts en déchetterie, ne couvrait en moyenne que 25 % des 
charges du service public. 
Ainsi, afin de tendre vers les exigences du Code Général des Collectivités Territoriales qui imposent que le service soit financé exclusivement 
par ses usagers, le conseil municipal a choisi d’augmenter, par délibération n° 98/2021,  
le montant de la redevance comme suit : 

Collecte/semaine 0 (*) 3 3 + de 3 fois

BACS 2 x 120 2 x 660 2 x 660

Nouv. Tarif mensuel 800 1 600 8 000 16 000

Nouv. Tarif annuel 9 600 19 200 96 000 192 000

Anciens tarifs 9 500 10 000 55 000 165 000

Delta + 100 + 9 200 + 41 000 + 27 000

Domestiques Professionnels Cette hausse aurait dû améliorer les comptes du service public 
des déchets, mais la commune a dû faire face en 2022, à de 
nouvelles charges relatives :  
• au transport maritime de nos déchets vers Tahiti à hauteur de 
31.6 millions F XPF ; 
• au frais de fonctionnement de la déchetterie de Temae pour un 
montant de 18 millions F XPF. 
 
Ainsi, des actions d’optimisation sont en cours, notamment par 
rapport à la déchetterie dont l’accès aux professionnels fera l’objet 
d’un service et d’une redevance spécifique dès 2023. »

(*) Zone inaccessible à la collecte - Dépôt en déchetterie

BAC VERT 
 

Papiers journaux 
Cartons 

Canettes aluminium 
Bouteilles plastique 
Boîtes métallique 

BAC GRIS 
 

Tous les autres déchets 
 

SAUF DECHETS TOXIQUES 
Piles, toner, ampoules… 

EN VRAC 
(pas de sac)

EN SAC

R 
A 
P 
P 
E 
L 

MARDI 
Toute l’île 

JEUDI 
Commerces 

Hôtels 
(Collecte > 3x/semaine)

LUNDI & VENDREDI  
Toute l’île 

MERCREDI 
Commerces 

Hôtels 
(Collecte > 3x/semaine)

Ramassage à domicile sur demande 
Inscription au 40 55 04 55 

 Tarif forfaitaire de 5 000 fcp  
pour 3m3 d’encombrants

Site de Temae 
Site de Nuuroa 

Lundi et Vendredi 
8h00 à 12h00

Dépôt sur site 
1m3/usager/semaine

Quels sont les déchets végétaux acceptés ?

Nouveaux horaires  
d’ouverture P. 42

Communiqué Mairie de Moorea-Maiao

Pourquoi votre facture de collecte et traitement des déchets a augmenté en 2022 ?
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À l’appui d’un financement du Contrat de projet Etat-Pays, le 
CRIOBE fait évoluer la Station de recherche en Ecologie 
Expérimentale de Moorea en un centre international, véritable 
hub scientifique d’attractivité de la communauté de recherche 
internationale dans le Pacifique, en Polynésie française et 
d’entrepreneurs locaux en incubation au CRIOBE. 

Le 27 septembre dernier, Annaïg LE GUEN, 
Directrice de l’UAR mixte CRIOBE (CNRS, 
EPHE-PSL, UPVD) accueillait l’ensemble des 
personnalités et intervenants dans l’amphi-
théâtre du CRIOBE pour la présentation du 
Centre d’accueil et la pose de la première 
pierre du futur pôle scientifique. 

Réalisation 
• Ce projet est cofinancé à parts égales 
par l’État et par le Pays pour un 
montant de 33,7 millions XPF, soit 
67,5 millions XPF au total. Le permis 
de construire a été obtenu mais la crise 
du COVID-19 a freiné la dynamique. 
Les marchés ont été finalisés au 1er 
semestre 2022. 
 
Calendrier  
• Démarrage des travaux septembre 2022 ;  
• Livraison des hébergements espérée 
en avril-mai 2023 ;  
• Démarrage des travaux de rénovation 
mai 2023 ;  
• Livraison des bureaux et labos fin 
2023-début 2024.

Infographies :  
Cabinet Architecte DPLG  

Isabelle BROSSE 

- Le développement de ces ambitions appelle l’amélioration de 
la qualité des hébergements, parmi les bâtiments les plus 
anciens et soumis à des occupations intensives, ainsi que la 
mise en œuvre de nouveaux laboratoires pour diversifier l’offre 
et d’espaces de travail pour accueillir plus de monde. 
Il s’agit d’un projet en deux volets : 
• Bâtir des hébergements neufs sur la dernière partie du terrain 
du CRIOBE non encore construite, avec une capacité identique 
à la capacité actuelle de 25 lits permettant de libérer les bâtiments 
actuels. 
• Rénover les bâtiments d’hébergement actuels pour en faire : 
1- Un plateau technique dédié à l’expérimentation en vue de maî-
triser les techniques de l’ADN-environnemental terrestre et 
marin, et les mettre au service des utilisateurs (chercheurs, 
services du Pays, gestionnaires…) ; un laboratoire de préparation 
en chimie ; une salle dédiée à la calibration de sondes et à 
l’organisation de la plongée technique profonde ; 
2 - Une salle d’innovation et de transfert pour l’accueil d’entre-
preneurs en incubation. Le CRIOBE pourrait transférer des 
connaissances en écologie, aquariologie, compréhension des 
organismes marins… à des entrepreneurs qui seraient incubés 
sur place afin de bénéficier des infrastructures (pompage eau 
de mer, salle équipée…) et des compétences techniques et 
scientifiques en proximité sur le même site, pour lever des ver-
rous de production et d’exploitation des ressources de Polynésie 
française. 
3 -Des bureaux et la connexion internet pour l’accueil.

Serge PLANES, Directeur de recherche CNRS, porteur du projet de 
Centre international du CRIOBE a présenter la génèse du projet et 
l’intérêt d’une telle structure à Moorea. 

Jean-Michel VERDIER  
Président de l’École Pratique des 
Hautes Études est venu spécialement 
de métropole pour l’événement

Ce projet s’inscrit dans une volonté des organismes de recherche de favoriser l’écosystème local d’innovation et de création d’entreprenariat. C’est 
cette énergie qui dirige actuellement la dynamique collective de rédaction du PIOM Nahiti * pour laquelle les acteurs apportent des facilités d’ac-
cueil. Il y a une véritable complémentarité dans la diversité des services et compétences offerts, entre l’Ifremer pour ses infrastructures pour 
l’aquaculture, l’ILM avec la proximité de Ciguaprod et Innoventomo, le CRIOBE pour la maîtrise de tests biologiques en aquarium, les suivis de 
longs termes multi-paramètres et la connaissance globale du fonctionnement des écosystèmes coralliens pour les études d’impacts. 
Par ailleurs, le CRIOBE apporte un vecteur de médiation scientifique et de communication de large amplitude avec sa collaboration intrinsèque 
avec le Fare Natura pour une meilleure attractivité des entrepreneurs et la visibilité de leurs travaux. 
Le CRIOBE fait d’ores et déjà la preuve de son accompagnement au transfert de la recherche vers la société comme avec le projet RIP4 du Swac 
de Tetiaroa avec Sodewa et l’Intercontinental, les étapes de démonstration pour la production durable de venin de cônes de mer, la réalisation 
de tests cosmétiques pour l’entreprise Monoi de Tahiti… 
Le Centre International concrétise l’objectif de proposer l’incubation sur site.

Était également présente, Dominique 
JOLY, Directrice adjointe scientifique de 
l’Institut Écologie et Environnement 
(INEE) du CNRS qui souligna l’im-
portance du développement scientifique 
dans le Pacifique Sud.

* Nouvelles ApprocHes pour l’Innovation et la Technologie dans les Îles de Polynésie française (NAHITI) : Le projet vise à accélérer la transformation durable de l’écosystème d’innovation dans 
les Îles de Polynésie française. Il ambitionne de faire émerger et soutenir le développement de projets innovants, répondre à leurs besoins spécifiques et consolider les capacités d'innovation du 
secteur privé et des institutions clés du territoire. Le portage du projet est assuré par l’Université de la Polynésie française. (https://www.enseignementsup-recherche.gouv.fr/)



— « Installé depuis 1971 sur Moorea, le Centre de Recherches Insulaires et Observatoire de l’Environnement (CRIOBE) 
ambitionne de développer une recherche d’excellence tout en consolidant son appui aux politiques locales portées par 
le gouvernement, en adéquation avec le Schéma d’Innovation de la Polynésie et les Objectifs de Développement Durable 
(ODD) internationaux.  
Au cours des dix dernières années, le CRIOBE s’est imposé 
comme une référence, assurant désormais la coordination du 
centre d’excellence national pour l’étude des récifs coralliens 
(LabEx CORAIL), soutenu par le Programme d’Investisse-
ment  d’Avenir (PIA) depuis 2011 et pérennisé jusqu’en 2025. 

• Le CRIOBE compte aujourd’hui 34 agents sur le site de Moorea 
dont 12 agents fonctionnaires de l’EPHE et du CNRS (chercheurs 
et techniciens) et 22 agents contractuels (techniciens, Post-
doc et doctorants). Par ailleurs, le CRIOBE accueille plus de 
150 chercheurs et étudiants par an de plus de 15 nationalités. 
Fort de ces progrès et dans le respect des orientations nationales 
et locales relatives à l’intégration régionale de la Polynésie 
au sein du Pacifique, le CRIOBE poursuit sa dynamique de 
renforcement des partenariats internationaux avec des entités 
d’Australie, de Fidji des États-Unis et du Japon. 
• Parallèlement, le CRIOBE a intensifié son partenariat avec 
le Pays, notamment au service des orientations sectorielles 

poursuivies par les ministères en charge de la recherche, de 
l’environnement, des ressources marines, du tourisme et de la 
culture. En témoigne le projet du Fare Natura, nouvel outil de 
communication et de sensibilisation à l’environnement, réalisé 
en partenariat État-Pays. Le CRIOBE vient en appui du Fare 
Natura par du transfert de connaissances pour développer des 
outils de communication novateurs de la culture scientifique 
vers le grand public en Polynésie. 
Par son positionnement historique, le CRIOBE dispose des 
données d’observation de long terme, sur 30 ans, à l’échelle de 
la Polynésie et plus largement (Service d’Observation CORAIL). 
Ces données en ligne sont ouvertes à la communauté 
internationale et constituent un facteur de visibilité et de 
production de connaissance important. Aussi, le CRIOBE met 
au service du pays ses compétences pour venir en appui à la 
connaissance et à la décision publique en matière de gestion 
des écosystèmes.» 

Un document, destiné à être incorporé dans la première pierre, a été signé par tous les intervenants dont Jean-Michel VERDIER Président de l’EPHE, 
Guy FITZER Administrateur des îles du Vent et des îles Sous-le-Vent, représentant le Haut-commissaire de la République en Polynésie 
française et Tauhani DROLLET, Conseillère recherche du Ministre Tearii Alpha pour le Pays.

- « Ce futur pôle scientifique permettra ainsi de rassembler la communauté internationale 
de recherche au CRIOBE, afin de faire rayonner à l’échelle mondiale les recherches 
entreprises localement en matière de biologie marine, d’écologie environnementale, 
mais également de santé et d’énergies renouvelables, et ce notamment, en lien avec 
l’Université de Polynésie française, l’IFREMER et l’Institut Louis MALARDÉ. 
Ce financement confirme le soutien pérenne de l’État en faveur de la recherche en 
Polynésie française et dynamise également l’économie locale de Moorea grâce au 
savoir-faire des entrepreneurs locaux du territoire.» 
Communiqué Haut-Commissariat en Polynésie française 

Dominique JOLY, Directrice adjointe scientifique 
de l’Institut Ecologie et Environnement (INEE) du 
CNRS, Tauhani Drollet, Conseillère recherche du 
Ministre Tearii Alpha pour le Pays, Annaïg LE 
GUEN, Directrice de l’UAR mixte CRIOBE 
(CNRS, EPHE-PSL,UPVD),  Guy FITZER  
administrateur des IDV et ISV, Jean-Michel 
VERDIER Président de l’EPHE, Evans HAUMANI 
Maire de Moorea-Maiao.

En janvier 2019, le CRIOBE a démarré son projet quinquennal 2019-2023 sur « Les récifs coralliens de demain ».  
Ce projet est en conformité avec la convention n° 9687 PR du 27/12/2017 entre le Pays et les tutelles du CRIOBE dont le comité 
Entretien annuel objectifs-moyens suit les projets scientifiques et de développement pour le territoire. »

Documentation : Dossier de presse CRIOBE— 9 —



L’Institut Thérapeutique Éducatif  
Pédagogique de Polynésie 

 a ouvert ses portes  
en décembre 2021

Son Directeur, Thierry LECLERE fait le point 
sur l’évolution de cet établissement et sur les 
échanges professionnels planifiés dans le 
cadre de la convention établie, l’an dernier, 
entre l’association pour l’Éducation et 
l’Insertion Sociale (A.E.I.S) de Bordeaux et 
l’association «  Taatiraa Huma no Moorea 
Maiao » en matière d’accompagnement et de 
prise en charge de jeunes au sein d’un 
I.T.E.P. 

Qu’est-ce qu’un Institut Thérapeutique Éducatif 
Pédagogique  (I.T.E.P)  ? 
- « C’est un établissement qui accueille des 
jeunes qui ne sont pas en situation de déficience 
intellectuelle, ni de handicap moteur, ni poly-
handicapés. Ce sont des jeunes qui ont des ca-
pacités cognitives dans la norme, voire, pour 
certains, supérieures mais qui souffrent de 
troubles du comportement qui les empêchent 
d’être réceptifs aux apprentissages ; ils sont 
incapables de gérer leur frustration, de mainte-
nir leur attention pendant plusieurs minutes, 
et à la moindre situation qui leur pose des diffi-
cultés, ils auront beaucoup de mal à gérer leurs 
émotions et à ce moment-là, ils peuvent devenir 
très agressifs, voire violents. 
Nous essayons de canaliser ces troubles du 
comportement en les aidant à réfléchir sur ce 
qu’ils sont, qu’est-ce qui les amène à être en colère, 
pour qu’ils puissent apprendre à gérer leurs 
émotions. 
 
Prise en charge éducative et thérapeutique. 
Le scolaire n’est pas la priorité, dans un premier 
temps, c’est l’approche thérapeutique de ces 

jeunes, qui vont être suivis par un psychiatre, un 
psychologue psychomotricien, un orthophoniste 
éducatif. C’est le temps de la sociabilisation,  
nous leur imposons des règles de vie, comme la 
façon de se comporter en respectant les autres, 
mais aussi à avoir le respect de soi. 
Lorsqu’ils présentent des capacités cognitives 
« dans la norme » nous essayons de les réinsérer 
dans le circuit scolaire classique ou de leur faire 
suivre des formations. » 
 
L’établissement, qui est agréé pour l’accueil 
de 12 jeunes, est ouvert 7 J/7 et 24 heures/24 
toute l’année, 
ce qui nécessite un roulement du personnel 
qui comprend un encadrement éducatif de 9 
personnes. 
La partie internat qui peut accueillir 6 jeunes est 
complète, la partie semi-internat, réservée aux 
jeunes de Moorea, est en voie de se remplir et 
nous allons bientôt arriver à sa capacité maxi-
mum de prise en charge.  
L’orientation de ces jeunes vers l’I.T.E.P.,  est 
réalisée par la Commission Territoriale de 
l’Éducation  spécialisée (CTES).  

Le déplacement en Métropole, du 4 au 14 octobre dernier, d’une délégation de 
l’association «Taatiraa Huma no Moorea Maiao» dans le cadre d’échange avec  
l’Association pour l‘Éducation et l’Insertion Sociale située à Bordeaux. 

Cette mission professionnelle a été organisée dans le cadre de la  convention établie le 21 avril 
2021*en matière d’accompagnement et de prise en charge des jeunes au sein d’un I.T.E.P 
entre l’association pour l’Éducation et l’Insertion Sociale (A.E.I.S) et l’association « Taatiraa 
Huma no Moorea Maiao ». 
En juin de l’an dernier, le Directeur général de l’A.E.I.S, M. BONNAFOUS, et M. PRIETO 
Directeur de l’I.T.E.P Grand Barail, à Bordeaux étaient venus pour participer à la mise en 
œuvre de l’I.T.E.P de Moorea. 
Après neuf  mois de fonctionnement de l’I.T.E.P de Moorea, la délégation de l’association 
«  Taatiraa Huma no Moorea Maiao  » constituée M. John TOROMONA Président, 
M. Thierry LECLERE Directeur, M. Levan TIAOAO, éducateur et M. Philippe TEINARATAI 
éducateur s’est à son tour déplacée à Bordeaux à la rencontre de l’A.E.I.S, de ses établis-
sements et services.

* La convention de partenariat, Association « Taatiraa Huma no Moorea-Maiao » et AIES avait 
été signée en 2021 par Madame SACHET ministre de la Famille, des Affaires Sociales, en charge 
de la lutte contre les exclusions et la Directrice des Solidarités, de la Famille et de l’Égalité.

« C’est après plusieurs années, que le projet 
a pu commencer à prendre forme en 2018. 
C’est avec les soutiens du Ministère M.F.A 
(Ministère de la Famille, des Affaires 
sociales et de la condition féminine en 
charge de la lutte contre l’exclusion), de la 
Direction de la D.S.F.E (Direction des 
Solidarités, de la Famille et de l’Égalité) et 
du partenariat avec l’Association pour 
l’Éducation et l’Insertion Sociale (AEIS) 
dont le siège se situe à BORDEAUX que 
l’association « Taatiraa Huma no Moorea 
Maiao » a été de nouveau une force d’inno-
vation en proposant la création du premier 
ITEP en Polynésie française.»

Thierry LECLERE Directeur  
des Établissements de l’association  
«Taatiraa Huma no Moorea Maiao».

l’I.T.E.P de Moorea se situe dans le cadre exceptionnel du motu de Temae
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Cette rencontre a été l’occasion pour le Président de l’A.E.I.S, M. CHIEZE et 
Laurence MONTEIL Directrice générale de présenter, à la délégation de l’asso-
ciation « Taatiraa Huma no Moorea Maiao » l’ensemble des établissements et 
des services de l’A.E.I.S dont :     
La Maison d'Enfants à Caractère Social  Godard/Saint Ferdinand ;  
Le Dispositif Institut Thérapeutique Éducatif et Pédagogique & les Services 
d'Éducation Spéciale et de Soins à Domicile ainsi qu’un EHPAD. 
L’ensemble de ces établissements et de ces services bénéficie d’un agrément et 
d’un financement qui couvre la totalité des dépenses de fonctionnement.  
Les budgets sont négociés et attribués par l’Agence Régionale de Santé par l’inter-
médiaire d’une convention. 

L’Association pour l’Éducation et l’Insertion Sociale (A.I.E.S.) créée le 30 avril 
2009 fonde son projet et son action, au service des personnes accueillies et leur 
famille, sur le partage entre les administrateurs et les professionnels salariés.

Visite d’un I.T.E.P. à Bordeaux  
 
- « Nous avons eu des temps d’immersion dans 
une structure en particulier l’I.T.E.P Grand 
Barail à Bordeaux où nous avons eu la possibi-
lité de voir le fonctionnement des équipes, la 
prise en charge des jeunes et l’approche pédago-
gique qu’ils pratiquent, souligne Thierry 
LECLERE . 
C’est très enrichissant pour nous, car ces établis-
sements ont un recul d’une dizaine, voire une 
quinzaine d’années de pratique.  
Nous avons trouvé que les jeunes de ces établis-
sements étaient plus calmes que les nôtres et 
moins agressifs. 
C’est un phénomène «normal», dans le sens où  
l’établissement de Moorea a été créé il y a tout 
juste un an,  et que les jeunes que l’on accueille, 
ont déjà un lourd passé institutionnel,  qu’ils 
sont passés par toutes les institutions de Polynésie,  

 
 
qu’ils ont un parcours compliqué, certains ont  
été placés dans une dizaine de familles d’accueil, 
ils sont arrivés à l’I.T.E.P, dans des conditions 
particulières. 
Au début, c’était compliqué, aujourd’hui le climat 
général, c’est bien apaisé, et nous pouvons réaliser 
plusieurs activités avec eux, par exemple certains 
sont inscrits dans un club de Taekwondo à Haapiti, 
deux autres sont en inclusion scolaire en 6e avec 
de bons résultats. 
Il y a une bonne progression des uns et des autres 
et nous avons même pensé à les inscrire pour de la 
sensibilisation ou de la formation professionnelle. 
Cependant, si nous avons constaté une bonne 
évolution de tous les jeunes et que nous avons 
bon espoir de pouvoir les intégrer dans un milieu 
ordinaire le plus rapidement possible, certains 
évoluent plus vite que d’autres. »

Réunion avec le Président de l'AEIS M. Jean-Claude 
CHIEZE et Mme Laurence MONTEIL directrice générale.

Thierry LECLERE, Levan et Philippe 
éducateurs de Moorea   
et Mme Christine VERRES  
de l’I.T.E.P.  STEHELIN

Visite des infrastructures  
de l'ITEP SESSAD GRAND BARAIL

«Le but de ces échanges, c’est de s’appuyer sur leurs expertises et d’améliorer la prise en charge de 
nos jeunes ».

«Les visites et rencontres professionnelles avec les équipes des établissements et des services 
de l’A.E.I.S ont été l’occasion de transmissions et d’échanges de techniques pouvant être adaptées  
et transposées à l’I.T.E.P de Moorea ou bien encore enrichir les documents existants. » 

Une orientation vers les I.T.E.P. est le plus souvent envisagée, 
 
lorsque les interventions des professionnels et services au contact (école, santé, social…) de l’enfant n’ont pas antérieurement permis la 
résolution de ces difficultés psychologiques. Les enfants ou les préadolescents concernés sont par ailleurs engagés dans des processus 
complexes d’interactions entre leurs difficultés personnelles, leur comportement et leur environnement, et sont en situation ou risque de 
désinsertion familiale, scolaire ou sociale; 
Les ITEP ne sont pas adaptés à l’accueil d’enfants et adolescents autistes ou présentant des troubles psychotiques prédominants, ou des 
déficiences intellectuelles importantes, qui requièrent d’autres modes d’éducation et de soins, et qui pourraient souffrir de la confrontation 
avec des jeunes accueillis en ITEP.
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Améliorer les échanges avec les jeunes  
pour les aider à progresser. 
« Suite à cet échange professionnel et aux différentes 
informations que nous avons recueillies, nous allons 
prendre un peu de recul, précise Thierry LECLERE 
car nous ne pouvons pas appliquer à la lettre ce que 
nous avons pu observer à Bordeaux et le reproduire 
ici, par contre nous pouvons le transposer et l’adapter, 
car les conditions matérielles ne sont pas les mêmes 
qu’en Métropole. 
Les éducateurs sont notamment intéressés par 
«l’éducation positive», qui va se traduire par exemple 
par un système de points gagnés par les jeunes 
lorsqu’ils font des actions positives, ces points sont 
transformés en pécule qui pourra leur servir en 
fin d’année à se faire plaisir, en allant en ville pour  

 
 
s’acheter quelque chose. C’est une piste sur laquelle 
nous allons réfléchir. 
Autre sujet qui a retenu l’attention de nos éducateurs, 
lors de nos visites, c’est le principe de l’action/réaction, 
habituellement si un jeune casse quelque chose ou 
réagit mal, il y a une sanction immédiate, maintenant 
nous allons plutôt l’engager à réfléchir sur ce qu’il a 
fait et l’amener à réparer. 
Il y a bien d’autres pistes de réflexion, c’est pour cette 
raison que ce type d’échange nous permet de nous 
enrichir mutuellement, toujours dans le but d’amé-
liorer l’accueil et la gestion de ces jeunes dans 
l’I.T.E.P. de Moorea.

Mettre en  place un partenariat professionnel 
entre AEIS Bordeaux et l’ITEP de Polynésie. 
 
« Lors de notre déplacement en Métropole 
nous avons  pu observer que les établissements 
ont, à disposition, un panel d’infrastructures 
beaucoup plus important, c’est plus facile pour 
eux pour travailler avec différents partenaires 
telle que la formation professionnelle ou pour 
mettre en place des suivis scolaires ou bien des 
stages, un bon nombre de ces dispositifs 
n’existent pas en Polynésie. 
Après ce déplacement, nous sommes en train 
d’établir un bilan qui sera présenté aux autres  
éducateurs et collègues qui n’ont pas pu se  

 
 
 
rendre en Métropole, en leur rapportant le 
déroulement de cette mission, mais également 
ce que l’on a pu observer au point de vue péda-
gogique  et organisationnel.  
Le but c’est de faire  vivre ce partenariat profes-
sionnel entre notre association et l’A.E.I.S. de 
Bordeaux, que ce soit par des échanges d’édu-
cateurs, mais aussi par le partage de documents 
de soutiens techniques.   
Nous allons également essayer de mettre en 
place une correspondance entre les jeunes en 
envoyant, par exemple, des colis pour Noël.» 





Bilan 2022  
des accidents de la route

Dans le cadre des actions de promotion santé et 
particulièrement sur la thématique de la sécurité 
routière, la commune de Moorea-Maiao, en partenariat 
avec l’hôpital de Afareaitu et les partenaires composant 
le comité local de santé de Moorea-Maiao, a organisé 
une conférence de presse le 29  novembre dernier 
pour faire le point sur la sécurité routière. 
En effet, depuis quelques mois, malgré les appels à la 
prudence et les nombreuses actions de sensibilisation 
et de prévention une augmentation des accidents sur 
la voie publique a été constatée.

De gauche à droite quelques participants au comité local de santé : 
• Tevaearai PUARAI, Responsable de la prévention externe  Service de la  
sécurité et de la Prévention 
• Major Franck DE DECKER, Major de la brigade de gendarmerie de Moorea 
• Puea AROQUIAME, Infirmière à l’hôpital de Afareaitu, 
membre de la cellule de la promotion de la santé de l’hôpital de Afareaitu 
• Hugot TAVAITAI, Chef du service de la sécurité et de la Prévention à la 
Commune de Moorea-Maiao

« La route est un lieu de vie, ce n’est pas là où l’on doit mourir ». 
Dr Biarez

Docteur Philippe BIAREZ 
Médecin chef de l’hôpital 
d’Afareaitu, responsable des 
formations sanitaires pour 
Moorea-Maiao

Lors de cette conférence, le Dr BIAREZ a rappelé : 
« À l’hôpital, nous constatons une forte augmenta-
tion des blessés graves ; Depuis le début de l’année, 
il y a eu 17 EVASAN vers le CHPF de Tahiti qui ont 
nécessité des soins importants de réanimation et de 
chirurgie. Sur l’ensemble des blessés que nous avons 
accueilli, nous avons noté 35 cas de personnes alcoo-
lisées mais ce n’est qu’un constat clinique, car nous 
n’avons pas d’éthylotest. 
Nous avons observé un nombre important de tou-
ristes impliqués dans des accidents  liés à l’utilisation 
de Quad.  Il est indispensable que nous réalisions une 
sensibilisation auprès des prestataires afin qu’ils 
informent leurs clients des risques de conduite avec 
un tel engin. 
Concernant les vélos nous allons effectuer des 

opérations de sensibilisation dans les quartiers, 
car  souvent les jeunes roulent à contresens et si c’est 
de nuit, sans éclairage, cela augmente consi dé ra -
blement les risques d’accidents.  
Il est vrai que la route est devenue un endroit uni-
quement pour les voitures, il n’y a plus d’espace pour 
les piétons et pour les cyclistes, les bords de routes 
ne sont pas entretenus et les pistes cyclables ne sont 
plus utilisables sur certaines parties de l’île. 
Nous allons effectuer des démarches auprès des 
services du Pays concernés pour améliorer cette 
situation très critique.  
Il est aussi important de rappeler aux visiteurs qui 
viennent en week-end ou en vacances sur Moorea 
qu’ils ne doivent pas s’affranchir  des règles de sécurité 
routière.» 

BILAN 2022  
des accidents de la route recensés au 28 novembre: 

149 victimes (+9,5% par rapport à 2021) - 2 décès,   
121 accidents sur la voie publique  
81 % des accidents concernent des moyens de locomotion 
vulnérables.  
3 % sont des piétons (1 décès) 14 % concernent des vélos,  
48 % des deux-roues,  
4 % des vélos électriques (1 décès)  
12 % impliquent des quads.

Chiffres  2021 

Estimation du coût

Coût total 
EVASAN + hospitalisation: 

26 722 800 XPF 
dont 13 944 900 XPF  
pour la réanimation  

Coût journalier Réanimation 
324 300 XPF 

Coût EVASAN hélico Dauphin: 
400 000 XPF



Comme le signalait le Dr Biarez, de nombreux accotements autour 
de Moorea ne sont pas entretenus, nous avons constaté en particulier 
dans la zone de Atiha et Vaianae, que la végétation envahie le peu de 
pistes cyclables visibles et surtout les caniveaux, a tel point que cela 
représente un véritable un danger si l’on ignore qu’ils sont là ! 
Dernièrement, un touriste a été grièvement blessé en tombant avec 
son scooter dans un caniveau. Faut-il attendre qu’il y ait un mort 
pour que les autorités réagissent, car à ce moment-là c’est leur 
responsabilité qui sera engagée. 

Autre point important souligné par le Dr Biarez, l’absence de mar-
quage au sol des pistes cyclables à de nombreux endroits de l’île. 
Le secteur de Atiha - Vaianae présente de fort risque accidentogène 
pour les piétons et les cyclistes. 
De nombreux habitants pratiquent la marche sportive le long de cette 
route et le risque de se retrouver face à face avec un véhicule est 
considérable notamment dans les virages où les automobilistes 
coupent  souvent au plus court. Là aussi faut-il attendre un drame 
pour que les autorités du Pays réagissent .

Pour compléter ce sujet, il est intéressant de rappeler que nous avions interview le Ministre de l’Équipement René TEMEHARO  dans notre 
magazine  N° 59 édité en 2019 sur plusieurs sujets, dont l’entretien des abords de la route (en principe réalisé par le service de l’Équipement 
de Moorea) et le marquage des pistes cyclables : 
« Nous avons été saisis de ce problème de peinture qui ne résistait pas dans le temps, souligne le Ministre, actuellement une entreprise privée 
réalise, sur Tahiti, des tests de durabilité d’une nouvelle peinture de marquage. S’ils sont positifs, nous pourrons utiliser ce produit sur l’ensemble 
de la Polynésie  ». L’absence de matérialisation des pistes cyclables constitue un danger, car souvent, cyclistes et marcheurs se retrouvent face à des 
véhicules qui, en l’absence de repère, coupent les virages ou effectuent des dépassements en mordant sur cet espace en principe sécurisé. 
Si la plupart des projets sont en bonne voie de réalisation, la question du défaut d’entretien des abords de la route de ceinture reste un point que 
le Ministre entend régler très rapidement. » 

Cette réponse date de 3 ans et depuis rien n’a changé ! Apparemment ce n’était pas encore la bonne peinture ! Affaire à suivre…  
(Article complet cf Mag n°59 téléchargeable sur notre site)

Accotement entre le PK20 et 21 à Atiha  
la végétation cache les caniveaux

Vestige d’un marquage de 
piste cyclable  

ayant totalement disparu  
depuis plusieurs années

Tolérance zéro le jeudi 15 décembre 2022 
Tout le monde est concerné.  

 
• La tolérance zéro sera imposée avec  l’application stricte du 
Code de la route.  
• Le convoi de prévention et de répression sera composé des 
forces de l’ordre (gendarmes et policiers), des représentants des 
cellules prévention de la commune de Moorea-Maiao et de 
l’hôpital d'Afareaitu, des élus et des membres du comité local 
de santé.

La présence des forces de l’ordre va se renforcer pour 
les fêtes alors, pensez aux  

«Capitaines de soirée»  
• L’alcoolisation est une cause principale d’accident. 
Pour les fêtes il ne faut pas conduire si on a bu il faut 
commencer à réfléchir à la notion de capitaine de soirée, 
qui a vite été oubliée ! 

 
À l’approche des fêtes de fin d’année, le Maire de la commune de Moorea-Maiao, Evans HAUMANI, décide de mener une campagne de mobili-
sation sociale axée sur le port du casque en deux-roues (motorisé et non motorisé), sur l’excès de vitesse et sur l’alcool au volant. 
Après la prévention, les forces de l’ordre compétentes passeront par la phase répression durant la période de fêtes de fin d’année, période parti-
culièrement touchée par les comportements à risque sur la voie publique. 
 
- Du 12 au 14 décembre 2022  - Savoir rouler à vélo : circuler en situation réelle.  
Des actions d’animation et de prévention avec les associations qui s’occupent d’encadrer la jeunesse, pour des jeunes de 6 à 25 ans seront réalisées 
dans les quartiers prioritaires, afin de les sensibiliser sur les dangers de la route et sur la sécurité, la réglementation du Code de la route. La cible 
de cette première action est les utilisateurs des vélos électriques. Ce moyen de transport nouveau et à la portée de nos familles, il est devenu leur 
meilleure option pour se déplacer. 
En plus d’encadrer les jeunes enfants sur l’utilisation en toute sécurité des vélos sur la route, les conducteurs de vélo électrique seront eux aussi 
sensibiliser et informer des nouvelles dispositions du Code de la route les concernant (risques et conséquences). 

L’activité physique est bonne pour la santé, nous dit-on, 
mais rien n’est fait pour rendre la route de ceinture 

accessible aux vélos et marcheurs. 

Communiqué Mairie de Moorea-Maiao
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Air France apporte son soutien à cette association, reconnue d’intérêt général, 
et l’accompagne à nouveau dans ses initiatives menées pour cette grande 
cause internationale. 
 
Air France a organisé plusieurs vols « roses » avec des équipages dédiés qui se sont envolés 
au départ de plusieurs villes françaises vers l’Europe, l’Asie, les États-Unis, afin de sensi-
biliser un maximum de personnes à la lutte contre le cancer du sein. 
 
Air France Polynésie est fière d’avoir organisé pour la 3e fois un vol « Rose » au départ de 
Papeete. L’équipage du vol AF079 du lundi 24 octobre participe avec enthousiasme à cet 
événement en arborant des accessoires à la couleur de la cause. Des offres spécifiques 
étaient prévues pour nos clients afin de les sensibiliser à la lutte contre le cancer du sein. 

Tout au long de l’année et pour toutes occasions,  
Air France vous propose d'offrir à la personne que vous aimez  

" Une invitation au voyage ". 
 
Offrir une escapade de quelques jours ou une échappée à l’autre  
bout du monde, rien de plus simple et rapide : 
- Rendez-vous dans votre agence Air France à Papeete, 
- Choisissez le montant* de votre cadeau, 
- Et personnalisez-le… 

Le bon cadeau est valable 6 mois pour la validation du séjour et valable  
sur toutes les destinations opérées par Air France. 
 
*d'une valeur minimum de 15 000 xpf 
 

Renseignements auprès de votre agence Air France 
 
Conditions d’utilisation : 
Chèque-cadeau non remboursable, nominatif, utilisable sur un billet d’avion 
d’un montant équivalent ou supérieur, sur tous les vols  
Air France, Delta et KLM. 

Envie de faire plaisir ? 

Vous cherchez une idée de cadeau original ? 

Offrez un chèque cadeau AIR FRANCE
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Au départ de PPT Lundi Mardi Mercredi Jeudi Vendredi Samedi Dimanche

AF-0079 
8:20

AF-0077 
8:20

AF-0077 
8:20

AF-0079 
8:20

AF-0077 
8:20

 
17/12 au 21/03

AF-3574 
20:10

AF-3574 
20:10

AF-3574 
20:10

Au départ de CDG Lundi Mardi Mercredi Jeudi Vendredi Samedi Dimanche

AF-0076 
18:10

AF-0076 
18:10

AF-0078 
18:10

AF-0076 
18:10

AF-0078 
18:10

Au départ de LAX Lundi Mardi Mercredi Jeudi Vendredi Samedi Dimanche

AF-0076 
23:30

AF-0076 
23:30

AF-0078 
23:30

AF-0076 
23:30

AF-0078 
23:30

 
17/12 au 21/03

AF-3570 
11:10

AF-3570 
11:10

AF-3570 
11:10

Vols et horaires des compagnies Air France et DELTA du 17 Décembre 2022 au 21 Mars 2023  
au départ de Papeete - Roissy Charles de Gaulle - Los Angeles 

N’attendez plus pour réserver votre voyage  
avec Air France. 

Votre agence Air France Papeete  
se modernise et se digitalise.  
À partir du 1er janvier 2023,  

prenez rendez-vous au préalable,  
depuis chez vous ou en agence,  

pour rencontrer ses agents commerciaux  
à la date et l’heure qui vous convient.  

L’extension du Terminal International Tom Bradley 
qui comprend 5 niveaux, 15 portes, accueille désormais 
de nombreux vols internationaux dont Air France. 

Les nouvelles portes d’embarquement ont été conçues autour 
d'une expérience de voyage moderne et numérique, offrant 
des sièges confortables, une connexion 100 % Wi-Fi, 14 
bornes interactives donnant accès à une grande variété 
d’informations, et des systèmes avancés de traitement des 
bagages et d'embarquement. 
• Le parcours des clients Air France en transit s’en trouve 
largement amélioré avec un circuit dédié et simplifié au sein 
même de la jetée (West Gates) dans laquelle tous les vols 
d’Air France opèrent désormais.  
• Les passagers débarquant aux États-Unis doivent rejoindre 
le Tom Bradley International par le tunnel de liaison 
équipé de tapis roulants et de véhicules d'assistance. 
• Les passagers au départ de Los Angeles sur les vols Air 
France s'enregistrent à Tom Bradley International puis, 
après le passage de la zone de contrôle sûreté, doivent se 
rendrent aux West Gates par le tunnel de liaison.  

+ 689 89.40.45.00
Whatsapp AIR FRANCE Polynésie française  

            change de numéro





HORAIRES : Lundi 12h00 à 18h00 - Mardi au Samedi 7h00 à 18h00 - Dimanche 8h00 à 12h00 
Tél : 40 56 20 20    Email: sup.moorea@nautisport.pf -  

Nautisport SA Tahitisport

NAUTISPORT  Moorea  -  Galerie commerciale de Champion Toa Moorea de Vaiare

Du 27 au 30 octobre dernier, NAUTISPORT a 
présenté ses derniers modèles, lors de son 
exposition annuelle installée à Vaiare en face le 
centre commercial  Champion Toa Moorea. 

Un grand choix de bateaux en 
coques aluminium était présenté en  

diverses tailles et aménagements  
pour la plaisance ou pêche,  

permettant ainsi de répondre à  
l’attente des clients en fonction des 
besoins et des budgets de chacun. 

Toareva et son équipe de spécialistes 
ont pu accueillir et conseiller les 
amateurs   de nautisme.

Nous remarquerons tout particulièrement un modèle de la marque  STESSCO. 
Sa coque aluminium est fabriquée en Australie, mais tous les aménagements intérieurs, y 
compris la peinture, sont réalisés localement.  Équipé d’un moteur SUZUKI, ce bateau est 
adapté à plusieurs utilisations, que ce soit la pêche lagonaire ou la plaisance.  
Un des avantages de ce modèle est sa largeur et sa profondeur  plus importante que d’autres 
modèles de la concurrence.

Deux  modèles de la marque Pacific Craft, 
destinés  à la plaisance ont remporté un vif 
succès auprès des nombreux visiteurs.  
D’autres modèles de semi-rigides la marque 
ZODIAC étaient également présentés.

Plusieurs modèles de scooters des mers SEADOO 
étaient exposés, adaptés pour différents types 
d’utilisation : 
• Package « pêcheur fish pro » 170 CV équipé d’un 
GPS sondeur, d’une glacière et de porte-cannes. 
• Pour les amateurs de vitesse des modèles de 300 CV 
• Pour la plaisance (130 à 170 CV)

Des kayaks de la marque VIKING 
étaient exposés, proposant des modèles 
pour 1, 2, ou 3 personnes, adaptés aux 
besoins de chacun, il existe aussi des 
modèles équipés pour la pêche. 

INTERSPORT était également présent  

lors de cette exposition, avec les derniers modèles  
de vélos, et bien d’autres articles destinés  

aux sportifs de Moorea.









Les mammifères marins, les requins, certaines raies, les tortues et les oiseaux 
marins sont des animaux menacés et protégés en Polynésie française. 

Faisons notre possible pour limiter leur capture et pour les libérer vivants !

Pourquoi ces bonnes pratiques ? 

Les pêcheries polynésiennes ne ciblent pas ces espèces, mais elles peuvent être capturées accidentellement 
par les engins de pêche. 

C’est pourquoi la Direction des Ressources Marines (DRM) a élaboré un guide des bonnes pratiques à destination des 
armements et équipages de la pêche hauturière à la palangre pélagique. Ce guide illustré permet d’expliquer comment 
éviter de capturer ces espèces, et en cas de capture accidentelle comment les manipuler en toute sécurité et comment 
les remettre en liberté . 
 

Rejette les déchets de poisson loin de la 
zone de filage, et pendant le temps de 
route, en dehors du temps de filage et de 
virage. 
 
Les déchets de poisson (y compris les ap-
pâts usagés) rejetés pendant l’activité de 
pêche (filage ou virage) attirent les oiseaux 
mais aussi les requins, qui risquent ainsi 
davantage d’être capturés sur les palangres.  
Prévois un grand bac à bord pour stocker ces 
déchets organiques pendant l’activité de 
pêche et vidange le pendant les temps de 
route. 
 
 
Privilégie l’usage d’hameçons  
circulaires  
(et de grande taille) 
 
Ils permettent de limiter la capture de  
tortues et de requins,  
tout en augmentant celle des espèces ciblées.

De manière spécifique 
 • Requins : interdiction d’usage des bas de lignes en acier 
Les bas de ligne acier favorisent la capture des requins et réduisent la capture des espèces cibles.  
Leur usage est strictement interdit par la réglementation en vigueur en Polynésie française. 
• Tortues : évite les calmars comme appâts 
Les calmars sont très appréciés des tortues qui les avalent entiers avec l’hameçon. Les calmars sont donc davantage susceptibles 
de capturer des tortues et de leur causer des blessures. 
• Mammifères marins 
Change de zone de pêche en cas d’observation de mammifères marins, et annonce leur présence aux autres navires de la flotte. 
Limite les émissions sonores du navire qui peuvent les perturber car elles portent loin sous l’eau (changements brusques de 
cap ou de régime moteur, marche arrière, bruits de cavitation d’hélice...).

Voici quelques pratiques  
à mettre en place à bord

Déclare la capture et l’état de toute espèce 
d’intérêt particulier et signale toute inter-
action ou déprédation avec des mammifères 
marins dans le journal de pêche.  
(Application Logbook ou OnBoard) 

Réfère-toi aux guides d’identification dispo-
nibles à bord et en cas de doute prends des 
photos depuis l’application Logbook ou OnBoard 
pour permettre l’identification ultérieure de 
l’espèce par la DRM.

Rappels réglementaires

Annonce la présence de mammifères marins et d’oiseaux aux autres navires. 
Échange avec les autres équipages et armements sur la mise en œuvre des bonnes pratiques.
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Comment sont-elles diffusées/délivrées ? 

• Ce guide est présenté sous forme de fiches didactiques illustrées qui détaillent étape par étape les techniques d’évitement et les 
techniques de manipulation spécifiques pour chaque groupe d’espèce (requins, raies, tortues, mammifères marins, oiseaux).  
Ces fiches sont distribuées à l’ensemble des navires de pêche hauturière, et plusieurs réunions avec les professionnels de la pêche ont 
aussi permis de les présenter. Du matériel de démonstration permettant la parfaite mise en œuvre de ces bonnes pratiques (épuisettes, 
coupe-fil, pinces à long manche etc.) est également proposé aux équipages pour qu’ils puissent se familiariser avec.  
Les observateurs des pêches, embarqués à bord des navires de pêche hauturière, participent également à la sensibilisation des équipages 
et les aident à la mise en œuvre de ces bonnes pratiques à bord. 
 
 Que nous enseignent les bonnes pratiques ? 

• Éviter de pêcher à proximité des côtes, utiliser des hameçons circulaires, éviter les hameçons près de la surface, utiliser 
des lignes de banderoles pour effaroucher les oiseaux, libérer un requin sans le mettre à bord…  
Voici quelques exemples de bonnes pratiques que vous trouverez dans ces fiches. 
Les fiches bonnes pratiques expliquent également aux marins pêcheurs comment identifier ces espèces et comment les renseigner dans 
les journaux de pêche. Ces informations sont particulièrement utiles pour les gestionnaires de pêcheries, afin de comprendre 
comment réduire les risques d’interactions entre la pêche et ces espèces. 
 

Ces techniques, développées pour la pêche hauturière, peuvent également intéresser les pêcheurs côtiers  
et les plaisanciers pour mieux protéger ces espèces.     

Retrouvez toutes les fiches  sur le site 
http://www.ressources-marines.gov.pf/cdi/bonnespratiquesph/ 

ou directement en scannant  
le QR code (ci-contre). 

 pour plus d’informations, et pour obtenir des fiches :  
pechehauturiere@drm.gov.pf 

D’autres fiches et affiches sont 
disponibles sur le site de la DRM 
Manipulation des raies 
Manipulation des requins 
Manipulation des tortues 
Technique d’évitement des captures 
d’oiseaux 



Le logiciel REVATUA, initié par la Direction 
polynésienne des affaires maritimes (DPAM) et la 
Direction des systèmes d'information (DSI) de la 
Polynésie française, est à présent opérationnel.  
 
Le logiciel a obtenu son homologation le 26 août 
2020 et son déploiement définitif est engagé depuis 
le début de l’année 2021. 

• Son objectif est de simplifier 
 l’établissement des connaissements  
en supprimant le plus possible le papier, en offrant 
une parfaite traçabilité à chaque demande via un 

QR Code. Et donc un gain de temps 
considérable à tous les niveaux. 

  
 

 
• Les chargeurs saisissent leurs   
connaissements, en ligne sur Revatua.  
La demande qui arrive directement chez l’armateur, 
pourra être acceptée, acceptée sous réserve ou 
rejetée avec motifs (s’il n’y a plus de place à bord 
par exemple). 

Revatua est une plateforme de gestion 
des connaissements et des passages  
maritimes interinsulaires. 

Une plateforme de gestion innovante et évolutive 
 

La plateforme Revatua est un prolongement «logique » de la politique du transport maritime initiée avec le schéma directeur en 2015 et l’ensemble 
des textes règlementaires encadrant la politique du transport maritime. 
Revatua constitue donc un outil supplémentaire au service du développement durable du transport maritime interinsulaire. 
Cette plateforme innovante fait largement appel au numérique dans sa conception, mais également dans son infrastructure ouverte qui va permettre 
le développement d’une multitude d’applications pratiques pour l’ensemble de la communauté qu’elle servira, qu’ils soient armateurs ou chargeurs. 
Quelques sociétés concernées et des développeurs privés indépendants ont été associés au projet afin de leur faciliter la possibilité de développer 
des extensions à la plateforme Revatua. Ces extensions concernent notamment la facturation, la gestion des stocks des marchandises vendues 
en magasin de bord et bien d’autres applications qui s’imbriqueront à Revatua. 
Revatua, va suivre l’évolution des besoins tout en maintenant une simplification permanente des fonctionnalités afin de ne pas être dépassée par 
les avancées numériques ni mise à l’écart. 
C’est ainsi que la DPAM prévoit d’implémenter d’autres fonctionnalités et outils de gestion.  

Dans cette optique, la DPAM fournit à tous les subrécargues des 
goélettes des tablettes communes compatibles afin de pouvoir 
par exemple scanner les QR code des connaissements.  
Ainsi, les armateurs qui sont déjà inscrits se sont tous vu remettre 
une tablette par bateau. 

Connaissement rempli sur Revatua version papier 
Le nombre de connaissements avoisine 1 million par an, ce qui représente environ 

140 tonnes de papier, soit 10 conteneurs de 20 pieds par an. 
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Le télétravail lors de la crise sanitaire a permis de faire un bond dans le développement des traitements de documents par des échanges 
d’informations en grande quantité. La plateforme  Revatua est une réponse à cette  problématique dans un objectif de 
développement durable maîtrisé et concerté autour d’un écosystème communautaire comprenant les armateurs, les chargeurs profes-
sionnels, les particuliers, les différents services administratifs (DPAM, DGAE, mairies, tavana hau, Port autonome…), les entreprises 
informatiques et les développeurs privés. 

Quels avantages par rapport à la situation d’aujourd’hui ?  
 

- Une gestion plus efficiente des plannings de l’ensemble des navires desservant la 
Polynésie française par des notifications instantanées de conflits (ex : arrivée le même 
jour de deux navires sur une île…). 
 
- Un gain de temps important pour les chargeurs qui n’ont plus à faire la queue chez les 
armateurs pour valider les connaissements, ni pour les récupérer, ni pour les dispatcher 
aux chauffeurs/livreurs de leurs sociétés. 
 
- Un gain de temps important pour les armateurs qui n’auront plus besoin de ressaisir 
l’ensemble des connaissements (plus de 2000 par voyage sur certains navires, sachant 
qu'un connaissement peut faire 20 pages). 
 
- Un gain de temps important pour tous les services administratifs qui vont utiliser 
Revatua pour les vérifications nécessaires (DPAM, DGAE, PAP, DAG, etc.) :  
statistiques, contrôle des matières dangereuses, prise en charge des PPN par le Pays, etc. 
 
- Un gain de temps sur les traitements administratifs (remboursement de fret par le 
Pays notamment, la DGAE est incluse dans le développement de Revatua). 
 
- La diminution importante des sources d’erreurs en supprimant les ressaisies à tous 
les niveaux de transmissions des données. 

Quelles évolutions à venir ? 
 
- Certains chargeurs travaillent pour que les chargeurs puissent payer directement 
en ligne afin que les chargeurs n’aient plus qu’à déposer les documents nécessaires 
pour l’administration, sans avoir à attendre aux guichets 
 
- La DGAE pourra traiter plus rapidement les dossiers de remboursement pour 
les produits PPN. 
 
- La signature électronique du manifeste pour transmission à la DPAM. 

 Chiffres clés :  
 
• 83 chargeurs professionnels inscrits  
officiellement sur la plateforme. 
•12 armateurs saisissent leurs plannings  
directement sur Revatua sur les 16 inscrits  
sur la plateforme. 
• 1 à 2 sessions de présentation par mois  
au sein de la DPAM pour les chargeurs  
en présence de certains armateurs  
pour toutes questions pratiques. 
• 3 entreprises de développement travaillent  
actuellement avec les chargeurs et armateurs 
pour créer des liens automatiques  
entre les logiciels des professionnels et Revatua. 

Des retours positifs sur Revatua :  
-« J’ai eu connaissance de Revatua par le biais du 
Maris-Stella. (Je n’ai) rien (à ajouter comme 
amélioration) pour le moment qui me vient à 
l’esprit sauf avoir plus d’armateurs sur la plate-
forme car pour le moment je travaille qu’avec 
Hawaiki Nui et Tuhaa Pae.  
Et oui, (je recommande Revatua), facile d’utilisation 
et gain de temps.» 
E. - Entreprise SAJEGA (chargeur professionnel) 
 
-« On ne peut pas répondre pour les autres 
armateurs, mais nous avons fait partie des 
groupes de réflexion, et nous utilisons Revatua 
tous les jours, nous acceptons ou refusons les 
connaissements dès que possible. C’est clair que 
ça demande de l’organisation interne mais 
lorsque nous acceptons des connaissements via 
Revatua, les chargeurs sont sûrs qu’ils pourront 
embarquer sous réserve de paiement.  
Utiliser Revatua nous a obligés à améliorer nos 
procédures, à travailler d’ailleurs en ce moment 
sur une proposition de paiement en ligne tout 
cela au bénéfice des usagers.  
Plus il y aura de chargeurs, plus il y aura d’armateurs 
qui proposeront un service “spécial” pour les 
utilisateurs de Revatua jusqu'à ce que cela devienne 
la norme un jour.» 
Anonyme (armateur) 

www.revatua.gov.pf 
Contact : transport.dpam@administration.gov.pf 
Tél : 40 54 45 58  
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Installé sur le site d'Opunohu depuis le début des années 70, le lycée propose des formations du niveau baccalauréat au 
niveau brevet de technicien supérieur. 
1994 - Création de l’EPTEFPA, des structures et instances nécessaires à ses missions. Cette entité comprend le Lycée Agricole 
et le CFPPA (délibération n° 94-77AT du 23/06/1994).   
2001 - Création de l’exploitation comme centre constitutif et définition des missions de l’Établissement (délibération n°2001-
17 APF du 01 février 2001)  - Ouverture du Bac Pro Horticole. 
2003 - Ouverture du BTS agricole Développement de l’agriculture des régions chaudes ( DARC ). 
2022 - Ouverture du CAP agricole de Jardinier Paysagiste. 
 
En accord avec la politique agricole du Pays, les enseignements préparent aux métiers du vivant (environnement, 
aménagement, agronomie, écologie), aux métiers du monde agricole et agro-alimentaire et aux métiers de la vente. 
Les élèves disposent sur le site de l'établissement d'une véritable exploitation agricole (production, transformation, vente) 
comme support pédagogique. 
À l’issue de leur scolarité, sanctionnée par un diplôme d'État, les élèves s'engagent dans la vie active, passent des concours 
(fonctions publiques) ou poursuivre des études supérieures en Polynésie ou en métropole. 

CAPA 1 
Jardinier 

paysagiste

1ère BAC 
Pro AP

1ère BAC 
Pro TCVPA

1ère BAC 
Pro PH

1ère BAC 
Techno STAV

BTSA DARC 
1

BTSA DARC 
2

Tale BAC  
Techno STAV

Tale BAC  
Pro PH

Tale BAC  
Pro TCVPA

Tale BAC  
Pro AP

2nde BAC PRO 
Aménagements Paysagers (AP)

2nde BAC PRO Technicien 
Conseil Vente en Produits 

Alimentaires

2nde BAC PRO  
Productions Horticoles (PH)

2nde Générale  
et Technologique  
(spécialité EATDD)

CAPA 2 
Jardinier 

paysagiste

EATDD : Écologie - Agronomie - Territoire - Développement durable. 
STAV : Sciences et Technologies de l’Agronomie et du Vivant. 
DARC : Développement de l’Agriculture des Régions Chaudes. 

Le CAPA Le BAC PRO BAC PRO BAC PRO 2nde Générale
 Jardinier Paysagiste  

permet d’acquérir les compé-
tences nécessaires pour exercer 
un métier dans le domaine de 
l’aménagement des espaces 
verts et engazonnés, alliant 
végétaux et maçonnerie 
paysa gère ainsi que la mise en 
place d’infrastructures 
systèmes d’arrosage, petits 
ouvrages et installations 
inertes. 

Aménagement Paysagers 
permet d’acquérir les compé-
tences nécessaires pour exercer 
un métier dans le domaine de 
l’aménagement des espaces 
verts et engazonnés, alliant 
végétaux et maçonnerie 
paysa gère. 
Il forme des professionnels 
capables d’entretenir, de 
valoriser et créer des espaces 
verts tout en tenant compte de 
la réglementation et de la 
sécurité des biens et des 
personnes.

Technicien Conseil 
Vente en Alimentation 

permet d’acquérir des tech-
niques de vente dans le 
domaine des produits alimen-
taires et des boissons. 
Il forme des professionnels 
capables de gérer un rayon et 
un stock. Il forme également 
les jeunes à la relation client 
en tenant compte de la régle-
mentation, de l’hygiène et de 
la sécurité.

Productions Horticoles  
permet d’acquérir les compé-
tences nécessaires pour exercer 
un métier dans le domaine de 
la production des plantes 
(fruits, légumes, fleurs et 
végétaux d’ornement) . 
Activités exercées : 
Planification des tâches et 
des cultures, préparation du 
sol et conduite du matériel, 
semis, désherbage, taille, 
arrosage et gestion d’auto-
matismes, soin aux cultures, 
récolte, commercialisation.

Spécialité EATDD 
permet de renforcer les bases 
acquises au collège dans les 
matières générales et techno-
logiques. C’est une classe 
d’orientation où l’élève pré-
pare sa future entrée en 1re 
Générale ou en 1re Techno-
logique . Suivre une seconde 
GT dans un Lycée agricole 
permet de suivre la spécialité 
EATDD qui sensibilise aux 
problématiques environne-
mentales et d’aménagement 
du Territoire. 

En prévision pour la rentrée 2024 :  
Ouverture BTSA DATR  
(Développement et Animation  

des Territoires Ruraux).  
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Manarii LANGLOIS 
24 ans  

Formateur au CFPPA

Tapunui  
SHUI SIU WAY 

27 ans 
Conseiller en  

développement agricole  
à la Direction de l’Agriculture

Originaire de Moorea, 
Manaraii effectue sa sco-
larité au collège d’Afareaitu , 
avant de poursuivre son 
cursus sur Tahiti au Lycée Pomare dans une filière « S» mais finalement il se 
dirige vers une seconde générale au Lycée agricole d’Opunohu. À la fin de la 
seconde il découvre la filière STAB (Science Technique de l’agronomie et du 
vivant) et il se passionne par  la production animale.  
En 1ère et en terminale, il effectue des stages spécifiques sur  l’élevage porcin 
auprès d’éleveurs de Tahiti. Après le BAC mention Bien il passe un BTS DAR  
(Développement de l’Agriculture en Régions Chaudes) qui lui permet de faire 
des stages à Tahaa et Raiatea. 
Grâce au passeport mobilité, il part en Belgique, pour valider son BTS, en 
effectuant un stage de 9 semaines dans une exploitation polycultures et élevage 
production ovine produits laitiers. BTS en poche, il commence sa vie pro-

fessionnelle et après diffé-
rents emplois, il apprend 
que le CFPPA recrute un 
CVD (Corps Volontaire au 
Développement ) pour un 
poste de maraîcher sur 
l’exploitation agricole du 
Lycée. Il obtient un CDD 
d’un an renouvelable pour 
un poste de formateur 
auprès de jeunes agriculteurs 

qu’il initie au maraîchage biologique dans une douzaine de cultures. 
Il se déplace aussi dans les î les ,  dernièrement à Tikehau pour former 
des référents agents communaux qui formeront à leur tour d’autres 
agriculteurs au maraîchage. 

Tapunui est originaire de 
Moorea, il effectue sa scolarité 
collège de Afareaitu, puis sur 
Tahiti au Lycée Lamenais pour suivre une filière STL (Sciences technologie de 
Laboratoire). Il rejoint la métropole afin de suivre un cursus pour devenir pro-
fesseur d’EPS, mais le mal du Pays se fait vite sentir et au bout d’un an il revient 
au Fenua. 
Tapunui aime être en contact avec la nature et il décide de suivre une formation 
au Lycée agricole d’Opunohu pour obtenir un BTS “DARC “ (développement 
de l’agriculture des régions chaudes). Durant ces 2 années d’études il fait un 
stage de 2 mois en Nouvelle-Zélande et, grâce à Erasmus, 2 mois en Grande-
Bretagne principalement dans la production animale, caprin, ovin… Ce qui 
lui a permis de s’enrichir d’expériences qui lui serviront plus tard. 

Après avoir obtenu son BTS, 
il repart en Métropole pour 
suivre une licence pro agro-
nomie option bio technologie 
à l’université de Bordeaux et 
pendant son année de licence 
il s’inscrit en parallèle à un 
concours de la fonction pu-
blique territoriale de techni-
cien conseiller en 
développement agricole ar-

rivé premier,  il choisit un poste à Rangiroa pour conseiller les agriculteurs 
sur le coprah et le Tamanu. 
Aujourd’hui en poste à l’antenne de la DAG à Moorea, il conseille les planteurs 
d’ananas sur l’utilisation des produits chimiques et il les informe des recherches 
de la DAG en termes d’herbicides biologiques. Depuis cette année, il conseille 
les éleveurs de poules pondeuses sur Moorea.

Hoani MARESCOT 
35 ans  

Apiculteur et Formateur

Né sur Tahiti, Hoani a 
grandi sur Moorea où il ef-
fectue sa scolarité au col-
lège de Pao Pao avant de 
poursuivre ses études au 
Lycée du Ta’aone en filière Bac pro mécanique et industriel. 
Bac en poche, il fait une pause avant de rejoindre le Lycée agricole 
d’Opunohu pour un BTS car il est très intéressé par l’agriculture. 
Il découvre l’apiculture en 2014 après avoir suivi une formation au 
CFPPA, il commence à développer son activité. En 2016, il suit un autre 
stage avec un formateur venu métropole qui lui propose de faire une sai-
son en France. Hoani part en Bourgogne pour se perfectionner et re-
venir à Tahiti en tant que professionnel. 
Il exploite une centaine de ruches réparties autour de Moorea et commer-
cialise son miel dans les supermarchés de l’île sœur et quelques magasins 

sur Tahiti sous l’appella-
tion «  Miel de Moorea 
Hoahere  » qui est aussi 
utilisé par certains restau-
rateurs de Moorea. 
Depuis qu’il est profes-
sionnel, Hoani a organisé 
tout d’abord des forma-
tions au CFPPA et dé sor -
mais il propose des 
initiations à l’apiculture 

pour les débutants par son entreprise « apismoozacademy » (lien FB) 
ainsi que des stages de perfectionnement pour les professionnels avec 
notamment, l’élevage de reines. 

Teihei DOMINGO 
21 ans  

Salarié de la  
Station Génétique Porcine

Originaire de Moorea,Teihei 
fait ses études au collège de 
Afareaitu. Il choisit d’inté-
grer le lycée agricole 
d’Opunohu dès sa seconde, 
car issu d’une longue lignée d’agriculteurs, il a vocation à poursuivre la tradition 
familiale. Il passe un bac en production végétale horticole, et continu son 
cursus en BTS. Étant curieux de découvrir d’autre vision de l’agriculture, il 
s’inscrit au programme Erasmus mais la pandémie de la Covid met fin à ses 
projets et finalement il effectuera son stage à Tubuai dans une exploitation 
maraîchère. Avant de passer son examen, le Lycée lui propose de faire un 
remplacement à la porcherie de l’exploitation de l’établissement. Très vite il 
se passionne pour la production animale alors qu’à l’origine il s’orientait vers 
la production végétale. Dès qu’il obtient son BTS l’établissement lui propose 
un CDD pour travailler à la porcherie. 

Je m’occupe, avec le responsable 
de la porcherie, du suivi des 70 
truies de la post-maternité, au 
sevrage puis à l’engraissement il 
y a aussi 8 verrats reproducteurs. 
Nous sommes le seul élevage 
de Polynésie à être indemnes 
de certaines maladies. Après 
engraissement nous fournis-
sons des porcs charcutiers à 
l’abattoir de Papara qui partent 

vers les industriels du Fenua.  « Il faut que les jeunes se forment à l’agriculture, 
c’est un métier d’avenir » déclare Tehei qui souhaite parfaire sa formation et 
acquérir une bonne connaissance de la pratique afin de créer, comme ses 
grands-parents, son exploitation en polyculture et élevage.  
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 La jeune société agricole 

Hotu Fenua, déjà fortement 
ancrée dans une démarche 
éco-responsable avec une 

certification en agriculture 
biologique de 100% de ses 

parcelles, est engagée depuis 
plusieurs mois dans  

une contribution sociale  
envers la Commune de 

Moorea-Maiao.  

L’objectif annoncé est de susciter des vocations agricoles chez ces jeunes adolescents en situation de décrochage scolaire.   
- Outre l’accueil, par le biais de stages d’insertion en entreprise des jeunes élèves ou étudiants de l’île, la filiale agricole de l’usine Jus de 
Fruits de Moorea a signé une convention avec le CJA de Vaiare pour venir en soutien de formations de ces jeunes adolescents au travers 
d’une plantation de canne à sucre sur une surface de 5 000 m2 en culture biologique sur leur site à Vaiare. 
L’échange avec les équipes d’Hotu Fenua et l’accueil des jeunes apprentis agriculteurs lors de stages au sein de l’entreprise devraient per-
mettre de garantir la disponibilité d’une main-d’œuvre sur l’île, pour répondre aux besoins futurs de l’Usine pour les prochaines années. 
En effet, si aujourd’hui Hotu Fenua compte une dizaine d’hectares répartis sur Moorea, les prévisions de croissance démontrent un besoin 
de 35 hectares dans un proche avenir. Il faudra alors étoffer fortement les équipes de la société, et procéder à des recrutements. 

La plantation de canne à sucre du CJA devrait être récoltée à l’issue de l’année scolaire, et sera l’aboutissement de 10 mois de 
travail, d’entretien et d’apprentissage pour les jeunes élèves de l’établissement. Les plus âgés feront cette année un stage de deux 
semaines à l’Usine de Jus de Fruits de Moorea, où ils observeront le process de transformation de la canne en jus, puis en rhum. 

B.P. 23 - 98728 Moorea - Polynésie Française  Tél.: 40 55 20 00  
www.manuteatahiti.com - manutea@rotui.pf 

Facebook : Manutea Tahiti - Jus de Fruits de Moorea

Jean-Michel MONOT, Directeur de L’Usine de Jus de Fruits de Moorea et de la société Manutea, Vairea PERILLAUD, Responsable des 
ressources humaines et Jérôme CHAPELIER, Responsable de l’exploitation agricole, étaient en visite, le 19 octobre dernier, au CJA pour 
rencontrer les élèves, l’équipe pédagogique et visiter la plantation, avant les vacances de novembre. C’était l’occasion pour eux d’offrir 
des équipements de protection individuelle et des vêtements de travail pour tous les élèves de l’établissement. 
Les élèves ont écouté attentivement Jean-Michel MONOT leur exposer les valeurs des sociétés Jus de Fruits de Moorea, Manutea et Hotu 
Fenua et leur rappeler l’implication de ces entreprises dans la vie de Moorea en tant qu’industriels de l’île pourvoyeurs d’emplois, fiers 
de pouvoir compter sur des équipes dynamiques, et des perspectives de croissances ambitieuses, grâce au développement de nouveaux 
produits, dans le respect de l’environnement et des salariés. 

 Patrick ALBERT, directeur du CJA Moorea, précise : 
« Le CJA VAIARE MOOREA-ACADEMIE est une structure 
pré-professionnelle qui accueille des jeunes adolescents de 
toute l'île de Moorea et de Maiao.  
Grâce à ce partenariat, nous mettons en valeur leur travail et 
donnons une perspective de projet de vie. Moorea et Maiao ont 
besoin de ces jeunes pour perdurer les richesses de leurs terres,  
aussi les entreprises installées,  notamment HOTU FENUA 
apportent  non seulement un bonus mais aussi créent un vivier 
de futurs employés.  
Ce partenariat avec l’usine de Moorea permet de mettre du sens 
aux apprentissages et une véritable cohérence entre “ l'École et 
le monde du Travail ” . 
Remontons les manches pour gagner, investissons dans l'avenir ; 
c'est du “donnant gagnant” . »

Jérôme CHAPELIER, Vairea PERILLAUD et Patrick ALBERT Texte et photos : Hotu fenua



Huîtres fraiches  
de Marennes en Métropole et  

de Nouvelle-Zélande 
Coquillages (moules, palourdes, bulots) 

Tourteaux 
Langoustines 

Saumon fumé frais  
Foie gras

Arrivages  le 23 décembre 

Horaires Journée continue 

Lundi au Samedi - 6h00 à 19h00 
Dimanche - 5h30 à 11h30  /  Jours fériés - 6h00 à 12h00 

Plus de 40 employés au service de la population de Moorea. 
Le point fort du magasin SUPER U ARÉ, qui s’étend aujourd’hui sur 780 m2, 
demeure la qualité et la diversité de ses produits frais ; au rayon viande fraîche et 
charcuterie, trois bouchers sont à la disposition des clients pour des achats à la 
coupe ou bien des préparations de commandes spécifiques. 
Le rayon fruits et légumes offre un large choix de produits locaux et importés 
présentés sur un étal spécialement réservé.  
Quant à la crémerie, aux fromages et aux surgelés, le choix du mobilier à ouverture 
faciale permet d’économiser un maximum d’énergie et de conserver les produits 
dans les meilleures conditions. 
 
L’adhésion à la centrale d’achat métropolitaine “U” permet d’offrir une gamme de 
produits dans tous les domaines, surgelés, frais, épicerie, liquides, ménagers… 
avec des produits de qualité à des prix très compétitifs.

En adhérant à la centrale d’achat métropolitaine “U”, 
Francis TCHIN NOA, gérant des magasins ARÉ et REMY,  

a affiché sa volonté de moderniser ses deux enseignes.     
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Comme tous les ans une délégation de Manutea s’est déplacée 
en métropole pour participer à ce salon organisé par DUGAS 
distributeur des Rhums agricoles Manutea sur la France 
métropolitaine et l’Europe. 
La société DUGAS convie ses fournisseurs, principalement 
des distilleries en Rhum et Whisky afin de rencontrer 
l’ensemble de ses clients, majoritairement des cavistes, environ 
3 000, répartis dans l’hexagone. 
Les professionnels de l’hôtellerie et de bars étaient également 
présents à cet événement qui comprend une journée exclusi-
vement dédiée aux professionnels et une ouverte au public. 
 
Cette année Manutea présentait, deux  nouveautés, le 
VSOP (déclinaison de 4 ans de vieillissement en fût  
ayant contenu du Bourbon et du Banuyls) et le single 
cask Banyuls. 
Ces deux rhums seront présents pour les fêtes de fins d’année 
sur le marché métropolitain. 
L’ensemble des professionnels qui  suivent les Rhums Manutea 
apprécie de voir leur évolution.    

Si en 2017, Manutea présentait deux rhums blancs  40 et 50 °, 
aujourd’hui, huit références sont proposées à la vente. 
 
Visites de distilleries en France et en Allemagne 
En marge de ce salon, Etienne HOUOT et Albéric VINCENT 
GENOD ont visité différentes distilleries, en Allemagne, dans 
le sud de la France et en Alsace, notamment à Lapoutroie,  à la 
distillerie MICLO, qui est à l’origine de la distillerie de 
Moorea. En effet, en 1984, la coopérative de jus de fruits de 
Moorea cherchait à s’associer à un distillateur, afin d'élaborer 
des eaux-de-vie à partir des fruits poussant sur l'île, et Michel 
MICLO, issu d’une famille de distillateurs, s’établit sur 
Moorea pour lancer cette nouvelle société. 
« C’est toujours intéressant  d’échanger avec des confrères sur 
la manière de mener des fermentations et les distillations,  
souligne Etienne HOUOT,  ces déplacements,  en métropole, 
nous donnent l’opportunité de rencontrer des d’autres profes-
sionnels.  
Ces échanges sont toujours très intéressants et ils nous 
permettent d’améliorer la qualité de nos produits.» 

Albéric VINCENT 
GENOD Directeur 
Technique et Maître 
Distillateur chez 
Manutea et Étienne 
HOUOT Directeur 
Commercial ont 
présenté les différents 
Rhum produits à 
Moorea par Manutea

Pour cette fin d’année, Jus de Fruits de Moorea 
lance deux nouveaux produits. 

 
Le premier est le Rotui Plaisir à la Banane  
en format familial de 2 litres,  packaging réclamé  
par une grande partie de la clientèle. 
 

Le deuxième le Vaiti Thé glacé  
Litchi - Hibiscus, 3e référence des thés glacés    
avec le Pêche et le Citron vert des Marquises. 

 
Autres nouveautés pour les fêtes de fin d’année,  

Manutea présente son Rhum VO affiné en fût ayant 
contenu du Pinot noir, apportant de nouvelles  

sensations gustatives,   
ainsi que le Blanc Sec d’Ananas, son tout premier  
« vin » bio qui a bénéficié de 3 mois d’élevage en fût 
de chêne qui lui apportent complexité et souplesse. 

Nouveautés Jus de Fruits de Moorea  
et Manutea 

Le salon club expert Dugas s’est déroulé du 18 au 19 septembre à Paris, évènement annuel incontournable 
il réunit les professionnels du milieu des spiritueux, c’est un lieu d’échange et de découverte, entre cavistes, 
bartenders, grossistes ou encore journalistes. 
Au programme, 120 marques de spiritueux, toutes catégories, mais aussi des portos, des xérès ou encore des sakés, 
soit plus de 1000 références et plus de 200 nouveautés étaient au rendez-vous des dégustations animées par des 
producteurs, des maîtres de chai et des maîtres distilleurs venus des quatre coins du monde.

À découvrir  
à la boutique de l’Usine.





Cet avenant prévoit plusieurs nouveautés qui répondent à trois grands objectifs définit par la commune de Moorea. 
 
Le conseil municipal de la commune de Moorea-Maiao s’était réuni le mardi 8 novembre dernier afin de valider les termes de 
l’avenant n°3 du contrat de délégation par affermage du service de l’eau qui la lie à la Polynésienne des Eaux jusqu’en 2036.  
Cette disposition quinquennale de revoir le contrat signé en 2016 avec la Polynésienne des Eaux permet à la collectivité de 
maîtriser le service rendu par son délégataire en matière d’eau potable.     

De nouvelles zones potables  
à Moorea

Le 9 novembre dernier, après approbation du conseil municipal, 
la Commune de Moorea-Maiao a signé un avenant au contrat 
d’exploitation du service de l’eau de Moorea, qui vient consolider 
le service et fixer de nouveaux objectifs de potabilisation. 

Evans HAUMANI, Maire de Moorea-Maiao et Mathieu DESÊTRES, 
Directeur général de la Polynésienne des Eaux lors de la signature de 
l’avenant au Contrat de délégation de Service Public.

Trois grands objectifs ont été définis dans l’avenant n° 3 : 
- Renforcer la maîtrise du service par la commune, 

- Poursuivre l’amélioration en continue du service public, 
- Accompagner les consommateurs en difficulté. 

Poursuivre l’amélioration continue du service public 
 
Dans l’optique de mieux orienter ses investissements et améliorer 
ses connaissances de la ressource en eau, la commune de Moorea 
soutiendra le projet de recherche RESEAU pour un montant de 
9, 5 MF, en complément du projet sous maîtrise d’ouvrage 
communale de lever géophysique héliportée. 
 
À travers l’avenant n°3, la commune de Moorea et son délégataire 
prévoient l’extension de la zone potable de l’île par la potabilisa-
tion de deux nouvelles ressources situées à Nuuroa et Vaiava à 
Afareaitu. La potabilisation comprend la construction d’une 
Usine Compacte Décentralisée (UCD) et la réalisation d’une 
unité de chloration. Ces travaux ont été évalués à 158 millions et 
permettraient de fournir de l’eau potable à plus de 500 usagers 
supplémentaires. 
 
En 2022, 76 % des usagers de Moorea disposent d’une eau po-
table au robinet et la Polynésienne des Eaux accompagnera la 
commune de Moorea pour augmenter ce chiffre à 85% d’ici 2036. 

Accompagner les consommateurs en difficulté 
 
Dans cet avenant n° 3, deux nouvelles tranches en zone potable sont créées ; 
Une tranche 0 qui concerne le premier mètre cube d’eau consommé et qui sera facturé au franc symbolique   
Une tranche 5 pour les consommations mensuelles supérieures à 500m3. 
Cette mesure a pour objet de renforcer la contribution des gros consommateurs au service public de l’eau tout en épargnant les petits 
consommateurs. En contrepartie, il sera proposé à ces gros consommateurs, un accompagnement de la collectivité à la valorisation 
touristique de cette contribution par le biais d’un label, et à la maîtrise de leurs consommations.  
Pour accompagner les usagers les plus en difficulté, il est proposé d’ouvrir le « fonds de solidarité », (1F/m3 versé au fond depuis l’avenant 2) 
à des actions d’insertion et d’inclusion, initialement dédié aux aides aux travaux. 
Par ailleurs, cet avenant porte également sur la création d’un fonds de communication qui  aura pour vocation de sensibiliser à la maîtrise 
des consommations, les usagers résidents, les visiteurs, mais aussi les porteurs de projets immobiliers.  

Évolution de la potabilisation de l’île

État initial en 
2014
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Performance technique du service public de l’eau à Moorea 
Bilan début 2021

Performance technique
Qualité de l’eau

Relation client

Contrôle Bureau de Santé 
Environnentale (BSE) 

 
 
 
Terena HARGOUS, 
Directrice  
des services publics  
environnementaux  
de la Commune  
de Moorea-Maiao. 
 

« Nous avons déjà atteint les objectifs 
de potabilisation que la commune et son 
délégataire s’étaient fixés à l’horizon 2036.  
Cet avenant rendu obligatoire dans le 
contrat, était l’occasion de prévoir de 
nouveaux travaux de potabilisation pour 
passer de 75% à 85% d’abonnés en zone 
potable, soit 500 usagers en plus.» 
  
• Un planning de potabilisation ambitieux  
qui nécessite des investissements partagés. 
Il est important de rappeler que les 158 M xpf 
de travaux qui vont être pris en charge sur le 
contrat de délégation par la Polynésienne des 
Eaux ne représentent pas la totalité des inves-
tissements pour aboutir à ces deux nouvelles 
zones de potabilisation. Il y a tout un volet qui 
va être financé par la Commune, que ce soit 
pour l’acquisition du foncier, pour les travaux 
de terrassement ou encore pour le remplacement 
des canalisations principales. 
En termes de calendrier, pour Nuuroa, l’avenant 
a fixé une mise en service de l’usine de potabi-
lisation (la 3ème de l’île), prise en charge par 
le délégataire, fin 2023 car la construction est 
facilitée par une implantation sur foncier 
communal du côté de la caserne de pompiers. 
Néanmoins, cette mise en service ne sera 
effective que si le foncier nécessaire à l’exploi-
tation du captage de Tiahura est maîtrisé et le 
réseau principal renouvelé.  
Ces gros investissements sont à la charge de la 
commune et des financements doivent encore 
être sollicités pour les concrétiser. 
Pour Vaiava, il est prévu l’exploitation d’une 
source, mais de nombreux aménagements 
tout comme la maîtrise foncière restent à la 
charge de la commune, c’est pourquoi nous 
prévoyons une mise en service du dispositif 
pour le premier semestre 2025. 
  
 
 

 
• Un inventaire plus poussé pour tendre  
vers une meilleure maîtrise foncière. 
En plus des nouvelles zones de potabilisation, 
de nombreux ajustements du contrat ont été 
apportés grâce à cet avenant comme la mise 
à jour des indices économiques dans le calcul 
des tarifs (notamment suite à la crise écono-
mique et sanitaire), les conditions de remise 
des rapports annuels d’activité ou le contenu 
de l’inventaire du patrimoine du service de l’eau. 
En effet, nous souhaitons mettre en parallèle 
de cet inventaire, les situations foncières de 
nos ouvrages hydrauliques qui pour la plupart 
se situent sur des propriétés privées.  
Si des accords verbaux ont certainement été 
à l’origine de ces constructions, il convient 
aujourd’hui de les régulariser afin que la 
commune maîtrise pleinement ses équipements 
et son service de l’eau. 
  
• Une réflexion à engager  
sur les ressources privées. 
Au cours des différentes discussions avec 
notre délégataire, nous avons abordé le sujet 
important des ressources privées (forages, 
captages privés) qui d’une certaine manière 
font concurrence au service public de l’eau, 
mais permettent à la fois de ne pas bloquer le 
développement de l’île.  
En effet, il est difficile voire impossible pour 
la Commune de délivrer un avis favorable si le 
projet de construction ne peut pas être desservi 
par le réseau public. 
À la demande du conseil municipal, nous allons 
ainsi réaliser un état des lieux des ressources 
privées puis saisir l’opportunité de la réactua-
lisation prochaine du Schéma Directeur 
d’Alimentation en Eau Potable pour définir 
une stratégie innovante qui permette de 
répondre aux  fortes attentes de la population 
en matière de logements et à la pression 
immobilière sur l’île. 
  
Toujours dans le cadre de cet avenant, en 
partenariat avec notre délégataire, une stratégie 
pluriannuelle va être définie pour renforcer la 
communication auprès de notre population 
mais aussi de nos visiteurs. L’objectif étant de 
mieux faire connaître notre service de l’eau et 
encourager à une consommation responsable. » 
 

« Depuis le démarrage du contrat, en 2016, 
les services de la Commune et nos équipes 
travaillent en étroite collaboration pour suivre 
le contrat de délégation de service public et 
constamment l’améliorer. 
Nos rencontres mensuelles nous per mettent 
de traiter les sujets d’exploitation (du quoti-
dien), et les réunions trimestrielles sont uti-
lisées pour avancer sur la stratégie du service 
public. C’est par ce biais que nous avons 
abouti à la signature de cet avenant, avec 
dans un premier temps, l’analyse des besoins 
de la collectivité et l‘audit du contrat puis la 
négociation ardue de cet avenant. 
Un cap avait été fixé par Tavana HAUMANI : 
améliorer le service aux usagers et protéger 
les petits consommateurs. Nous avons alors 
travaillé avec les services de la commune pour 
ajuster le contrat, proposé des améliorations 
techniques, juridiques et financières pour fina-
liser cet avenant. Au final, l’objectif est rempli, 
car l’avenant prévoit : 
1. une régularisation et modernisation du 
contrat pour permettre une meilleure maî-
trise du service par la commune ; 
2. la mise en œuvre d’une nouvelle usine 
de potabilisation pour étendre la zone 
potable de l’île ; 
3. protéger les consommateurs avec cette 
nouvelle tranche 0-1 m³ à environ 1 F et 
répercuter le coût des travaux sur les gros 
consommateurs avec la tranche 5 supérieure 
à  500 m³. Les travaux prévus nous permet-
tront de mettre à la disposition de Moorea 
nos solutions techniques déjà éprouvées et 
qui apportent entière satisfaction à la 
collectivité. En parallèle, le déploiement 
d’un fonds de communication et l’évolution 
de la gouvernance du fonds de solidarité 
assureront, à la collectivité, les moyens de 
sensibiliser les usagers et d’accompagner les 
plus en difficulté. ». 

La parole à :

Mathieu DESÊTRES,  
Directeur général  
de la Polynésienne  
des Eaux

100 autocontrôles 
 par le délégataire 
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Dans la volonté d’améliorer le service public, FENUA MA a programmé, pour 2023, l’extension de la 
zone sud  de la déchetterie, des travaux de rénovation des quais et de la voirie ainsi que l’agrandissement 
de la zone réservée aux  produits dangereux et aux déchets électroniques. 
Désormais, la déchetterie est sous vidéo surveillance et une société de gardiennage intervient sur le 
site dès sa fermeture afin d’éviter toute forme de vandalisme. 

Environ cinquante véhicules par jour viennent à la déchetterie dont une dizaine d’entreprises. 

Anatole, qui a intégré FENUA MA en 2016, a vu l’évolution de la déchetterie au fil des ans. 
Il nous confiait que depuis ces 3 dernières années le nombre d’usagers a considérablement 
augmenté certainement due en grande partie à l’augmentation de la population de Moorea. 
Il a aussi constaté une très nette amélioration dans le tri des déchets.

Un contrôle est effectué par Anatole à l’entrée 
de la déchetterie pour orienter les particuliers 
vers le casier destiné à leur type de déchet. 
Il veille aussi au contrôle des entreprises qui 
ont le droit de déposer gratuitement qu’1 m3 
par semaine.

L’ équipe FENUA MA de la Déchetterie de Temae avec 3 agents 
permanents (Anatole, Willy et Mote) et 2 agents en renforts 
(Jean-Claude et Manu) pour permettre un accueil de qualité des 
usagers. 

Les agents de FENUA MA véri-
fient si les déchets sont bien 
conformes au container choisi 
par l’usager.

Préparation des containers 
d‘ordures ménagères avant 
l’envoi vers le centre d’enfouis-
sement technique de Paihoro.

Le plan des futurs aménagements montre le nouveau sens de circulation 
 à l’intérieur du site, séparant les flux de la déchetterie de ceux de la zone de transfert  .
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« J’ai commencé à préparer mon expo il y a deux ans, en faisant poser 
des modèles, j’avais donc des fonds de toiles avec des corps ce qui m’a 
permis d’avancer ; en parallèle, il y a mon travail de recherche en pein-
ture qui continue de m’amener vers l’abstraction, et j’ai produit toute 
une série de toiles qui sont purement abstraites. 
Ce qui m’intéresse dans l’abstraction c’est que je trouve une liberté, je 
me débarrasse de la forme, le travail est complètement différent il y a 
une grande liberté dans l’exécution ainsi qu’une grande découverte ». 
 

J’aime beaucoup, c’est un peu comme un voyage, car on ne sait pas 
où on va et on peut se laisser surprendre c’est très agréable comme 
processus de création plutôt que de s’appuyer toujours sur une image 
ou une déformation, ou ce que l’on peut retirer de cette image, là elle 
disparaît, je travaille sur des notions complètement différentes.  

 
« Ça fait longtemps que je fais disparaître progressivement les corps  
pour arriver à des formes semi-figuratives. Dans cette exposition, il y 
a des toiles figuratives,  car le travail brut avec le modèle me suffisait  et 
il y en a d’autres où le modèle a disparu petit à petit, au fur et à mesure 
de mon travail, il y en a même certains tableaux où le modèle s’est effacé  
laissant les couleurs s’entrelacer dans l’abstraction.» 
 
Comme à chacune de ses expositions GOTZ surprend par la qualité 
de ses recherches et de ce véritable parcours initiatique partant du plus 
profond du réel pour transformer le figuratif en abstrait donnant ainsi 
une autre dimension à son œuvre où l’intuition et le ressenti prennent 
le pas sur l’observation pure.  
Un véritable voyage entre réel et abstrait où les corps apparaissent ou 
disparaissent en fonction de la perception de chacun.

Pour cette exposition GOTZ présente une quarantaine de ces 
dernières créations. 
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Benoît DUPONT  a toujours été passionné par les couteaux et le métier de forgeron, 
déjà enfant il pensait à se diriger vers ce métier, mais ses parents l’en ayant  dissuadé, 
ce n’est que depuis une quinzaine d’années qu’il s’adonne à sa passion. 
Benoît et sa famille parcourent le monde à bord d’un voilier et c’est au cours d’une 
escale en Guyane qu’il rencontre un forgeron qui l’initie à l’art de Tubalcain*  à 
la forge du Maroni.  
Reprenant son voyage autour du monde, il développe son activité et se perfec-
tionne au cours de ses différentes escales où il réalise ses couteaux, installé dans 
la rue, avec une forge très rudimentaire.  
Arrivé en Polynésie il y a 2 ans et demi, il s’installe tout d’abord un an aux Marquises 
où il mettra en œuvre sa forge et fabriquera des couteaux pour les habitants. 
Arrivé depuis 1 an et demi, sur Moorea, il est ammaré à la Marina de Vaiare juste 
en face dans les ateliers relais de la CCISM où il a intallé sa forge . 
 (* personnage biblique associé à l’art de forger et à l’invention de la musique.)

- Benoît a appelé son atelier «La Cimmérienne» en 
référence  à la mythologie des peuples barbares qui 
avaient le savoir de l’acier avec un  petit clin d’œil à 
Conan le Barbare le Cimmérien.



Proche de la nature, Benoît a toujours voulu faire ses couteaux avec 
des matériaux de récupération, “c’est facile de trouver du bois quand 
on voyage, c’est aussi facile de trouver du bronze dans le milieu des 
bateaux (hélice, arbre d’hélice ...) ça ne posait pas de problème de 
matériaux pour  la partie manche, par contre c’est plus compliqué 
pour  la partie métal, je voulais faire mes couteaux avec du métal de 
récupération comme j’avais appris en Guyane, alors qu’est-ce qu’on 
trouve partout dans le monde ? Ce sont des lames de ressort de 4X4 
(certaines que j’ai récupérées ont plus de 70 ans), c’est un très bon 
acier, il suffit d’apprendre à le travailler et comprendre les traitements 
thermiques pour obtenir un excellent acier pour les lames.»  

Tout d’abord, Benoît découpe une lame de ressort sans dessin et sans gabarit, « je forge à 
l’instinct, car ça laisse toujours une part de hasard, voire artistique je ne fais pas un couteau 
pareil, souvent mes plus beaux couteaux sont issus de modifications liées au hasard, ce qui 
au final fait un couteau très original ». 
Puis il étire le métal en le passant dans la forge à 1200 degrés et le mets en forme au marteau 
sur l’enclume, ensuite il détoure la lame et la nettoie et la repasse à la forge pour des finitions 
avant de passer au guillochage.  
Il s’agit d’une touche personnelle pour embellir la lame avec un dessin sur le dos de la lame, 
et pour finir il nettoie à nouveau la lame avant un retour à la forge  pour un trai tement 
thermique,et sa forme définitive. 

Après son passage à la forge, il laisse la lame une nuit dans du sable. Le lendemain il la remonte en température puis  la trempe dans de l’huile chaude. 
La phase finale commence alors avec un passage à la brosse et une dernière fois au four pour attendrir la lame afin d‘éviter qu’elle soit cassante, le 
travail de forge est enfin terminé il peut passer au travail d’usinage à la lime, au montage du manche et aux finitions.  

Il ne fait pas de traitement ni sur les manches ni sur les lames en acier, 
« je polis la lame d’un côté pour le tranchant et je laisse l’autre face 
brute de forge, c’est plus beau, cette lame va se matifier avec le 
temps et elle deviendra très personnelle avec une qualité de coupe 
facile à affûter. » 

Il réalise un grand choix de couteaux originaux allant du couteau pliant de type piémontais à friction au petit 
couteau de table, en passant par les couteaux de chasse, ou de cuisine, il en a même réalisé pour des musées .

À l’occasion du dernier salon 
“made in Fenua“ qui s’est tenu à  

Tahiti en octobre dernier, il a 
réalisé un superbe  “Bowie“ 

dont il est particulièrement fier. 
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 XTERRA TAHITI TRIATHLON  
« AIR TAHITI NUI » 

7ème édition Les 3 courses organisées dans le cadre de la 7e édition du XTerra Triathlon organisés 
par le VSOP MOZTEAM sont déroulées le samedi 22 et le dimanche 23 octobre. 

• Samedi 22 octobre : La course Air Tahiti Nui M. grand triathlon, en 
solo, réservé aux athlètes aguerris à partir de 18 ans (dans l’année). 
• Dimanche 23 octobre, le VINI Triathlon XS à partir de 12 ans (dans 
l’année) comprenant 400 m de natation, 6 km de VTT et 3 km de course 
à pied. 
• Et la grande nouveauté, le FAST TRACK VINI qui s’inscrit dans le 
cadre de Xterra Monde. Cette dernière épreuve était réservée aux 40 
meilleurs athlètes de 16 ans et + des 2 précédentes courses, à savoir : 
• 15 meilleurs Femmes du M. et 15 meilleurs Hommes du M. 
• 3 meilleurs Femmes du XS et 3 meilleurs Hommes du XS 
• 4 wild cards (2 femmes - 2 hommes sur décision du comité de course) 
avec 2 X 200 m de natation, 4 X 2 km de VTT avec des tremplins et des 
bosses disposés dans l’enceinte du parc du Service de l’Équipement, 
épreuve suivie de 2 tours de 2 km avant de franchir la ligne d’arrivée. 

 
AIR TAHITI NUI TRIATHLON M  

Ce grand triathlon en individuel consiste à enchaîner trois disciplines :  
— 1,5 km de natation dans la baie d’Opunohu  
 — 34 km en VTT sur les sentiers du domaine d’Opunohu 
— 10 km de course à pied également dans le domaine d’Opunohu . 

144 athlètes ont participé au XTERRA TAHITI Triathlon M 
 Samedi matin, avant de monter dans les pirogues qui devaient les 
conduire au milieu de la baie, pour le départ de l’épreuve de natation, 
les concurrents ont été accueillis par un groupe de danse traditionnelle 
qui s’est produit sur la plage, donnant un sens culturel à cette épreuve. 
C’est Jean-Michel MONOT, vice-président du VSOP MOZTEAM club 
organisateur qui a donné le départ de cette épreuve de 1,5 km de natation. 
Dès le début un groupe de tête s’est détaché des autres concurrents , 
Jean-Marc RIMAUD est sorti en tête, devançant Sam OSBORNE de 17 
secondes, tous deux suivis par Olly SHAW. 
Malgré les difficultés du parcours et un terrain humide suite aux précipita-
tions des jours précédant la course, les Néo-Zélandais Sam OSBORNE 
et Olly SHAW prennent rapidement la tête de la course de VTT se suivant 
de très près. Finalement après l’épreuve de course à pied, Sam OSBORNE  
se détache et arrive en tête avec un temps de 2 heures 43 min et 44 sec 
sur les 3 épreuves, suivi 2 minutes plus tard, par son compatriote Olly 
SHAW.  Le Tahitien Jean-Marc RIMAUD arrive en troisième position 
avec un temps de 3 heures 2 min et 42 sec. 
Dans la catégorie féminine, c’est la métropolitaine Alyzée PATIE qui 
remporte l’épreuve en 3 heures 7 min et 26 sec , se plaçant 5e au classement 
général toutes catégories.

La métropolitaine Alizée 
PATIE , (1ère féminine de 
l’épreuve) sort de l’eau 
après 23‘08“ de natation 
pour rejoindre le parc de 
transit.

Trois courses au programme  
du samedi 22 et dimanche 23 octobre dernier. 

Les membres du club 
VSOP MOZTEAM étaient  
nombreux à participer  
à l’épreuve reine. 
 
Les femmes du Club VSOP   

MOZTEAM étaient au 
rendez-vous. 

(de gauche à droite)  
Laurence HENRY,  

Sophie MISSELIS et  
Natacha LENTCHITZKY
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Sam OSBORNE Olly SHAW

À l’issue de la course, Jean-Michel MONOT, Vice Président du club VSOP 
MOZTEAM organisateur de cet événement, nous déclarait : 
- « Cette année  nous avons la chance d’accueillir, parmi les concur-
rents, Nicolas LEBRUN directeur technique Xterra Monde.  
Cet ancien sportif de haut niveau qui a été champion du Monde Xterra et 
qui participe à différentes  courses à travers le monde nous a fait part de 
son ressenti et son retour est très positif.  
Il a été très intéressé par l’aspect culturel qu’il nous encourage à maintenir 
et même à développer, la qualité des stands de ravitaillement et l’arrivée 
dans un cadre exceptionnel. 
Il trouve que cette épreuve à Moorea est «magique».  Seul point négatif c’est 
le parcours qui va du parc de transition jusqu’aux pâturages, car la route 
sur 3 voies, 2 pour le VTT, une pour la course à pied, plus le public est très 
étroite et cela pose problème, il va falloir que l’on repense ce point. 
L’autre point fort de cette 7e édition, c’est la participation record.» 
- « Le seul contretemps que nous avons rencontré cette année, et qui a 
retardé l’organisation des courses, est dû à un désaccord avec la Fédération 
de Triathlon au sujet des assurances pour les non-licenciés, car pour faire 
la promotion du triathlon et pour susciter de nouvelles vocations, nous 
faisons payer le minimum, souligne Jean-Michel MONOT, ce que n’a pas 
accepé la Fédération de Triathlon.»

Sam OSBORNE a bouclé les 34 km de VTT en 1heure 36 min et 50 sec, Alizée PATIES a réalisé le 
parcours en 1 heure 49 mi et 16 sec et Jean-Marc RIMAUD en  01h 44 min 54 sec.

Jean-Michel MONOT au côté de Sam OSBORNE  
vainqueur de l’épreuve 

Les deux professionnels Néo-Zélandais, Sam OSBORNE et 
Olly SHAW ont conduit la course à un train d’enfer,  
difficile à suivre pour les autres concurrents . 
Ces premières places au XTERRA du circuit Asie Pacifique 
leur permettent de participer au Championnat du Monde 
XTERRA qui se déroulera en Italie en septembre 2023.

L’ensemble des concurrents attendaient avec impatience  
cet événement d’une dimension internationale.  
Cette 7e édition a connu un record au niveau du nombre d’inscriptions ce 
qui laisse augurer un bel avenir à cette épreuve devenue incontournable 
pour les sportifs du Fenua mais aussi internationaux. 
Plus de 60 bénévoles ont participé au succès de cette grande manifestation 
que ce soit dans la préparation du parcours ou dans la gestion des stands 
de ravitaillement ou encore pour les aiguillages sur le circuit. 

Jean-Michel MONOT, Jean-Pierre LE LOCH, Moehau 
SHAN et Etienne HOUOT du club VSOP MOZTEAM.

Rendez-vous pris ensuite au XTERRA TAHITI MOOREA : 3ème semaine d'octobre 2023 !
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Le 15 novembre dernier, le club VSOP MOZ Team a 
remis un chèque de 150 000 xpf au Directeur du Fare 
Natura d’Opunohu dans le cadre de leurs actions de 
bienfaisance après l’organisation du dernier XTERRA 
Triathlon. 
 
«Lorsque nous avons commencé à organiser le XTERRA 
Tahiti en 2016, souligne Jean-Michel MONOT Vice-
Président  de l’association, nous avions décidé de dédier une 
part de nos recettes de la course pour des aides caritatives 
dans le milieu médical (téléthon, Croix rouge, maladie de 
Charcot, Ass handicapé ...). 
Depuis quelques années nous avons fait le choix d’aider des 
associations à but environnemental, nous avons déjà aidé 
deux associations de Moorea qui nettoient les abords des 
routes et des pistes de randonnées. 
Cette année nous avons voulu aller encore plus loin dans 
notre démarche avec ce projet du Fare Natura en collabo-
ration avec l’association Bio diversité Moorea, qui ouvre des 
pistes de randonnées derrière le Fare Natura, nous avons 
été séduits par l’aspect nature et pédagogique. 
Nous nous étions engagés à soutenir ce projet, alors que 
cette année, nous avons perdu de l’argent dans l’organisation 
de notre course, mais nous sommes allés au bout de la 
démarche.»

Le sentier des guetteurs d’Opunohu. 
Marie Geoffroy chargée de projet de l’association Moorea bio diversité travaille en col-
laboration avec le Fare Natura.  
« Notre projet est à la fois pédagogique, mais aussi de loisir pour un tourisme local et 
de transmission précise-t-elle. Nous créons des sentiers sur une parcelle de 14,8 ha 
avec des espaces de plantations d’arbres de nos forêts indigènes, nous restaurons la 
biodiversité et installons des panneaux pédagogiques pour expliquer les différentes 
essences. » 
Ce premier sentier fait 1,7 km et culmine à 100 m d’altitude avec un magnifique point 
de vue à 280°. Ce parcours sera terminé et sécurisé pour fin décembre 2022, son accès 
sera gratuit et accessible à tous. 
La durée moyenne de la randonnée est d’environ une heure et demie.

Olivier POTE (Fare Natura)et Marie Geoffroy (Ass Bio Diversité) entourés 
par l’équipe de VSOP MOZ TEAM : Étienne HOUOT, Jean-Pierre LE-
LOCH et Jean-Michel MONOT

Olivier POTE nous présente une trentaine 
d’espèces indigènes dans la pépinière  du Fare 
Natura, qui seront plantées sur le sentier, au 
bord du Lagon et dans le jardin du Fare Natura.

XTERRA Tahiti Triathlon 2022
Hommes Natation Bike Run Total

1 - Sam OSBORNE  (NZL) 19mn 23s 1h 36mn 50s 46mn 51s 2h 43mn 44s

2 - Olly SHAW  (NZL) 20mn 50s 1h 35mn 09s 48mn 55s 2h 45mn 55s

3 - Jean-Marc RIMAUD  (PYF) 19mn 06s 1h 44mn 54s 57mn 41s 3h 02mn 42s

4 - Damien TROQUENET (PYF) 23mn 49s 1h 53mn 26s 44mn 38s 3h 03mn 19s

Femmes Natation Bike Run Total

1 - Alizée PATIES   (FRA) 23mn 08s 1h 49mn 16s 53mn 10s 3h 07mn 26s

2 -Samantha KINGSFORD (NZL) 21mn 52s 1h 59mn 06s 57mn 23s 3h 16mn 38s

3 - Clémence DEDE   (PYF) 28mn 05s 2h 08mn 19s 1h 01mn 28s 3h 41mn 03s

Le Club VSOP MOZTEAM remercie  
tous les partenaires qui ont contribué  

à la réussite de cet évènement et  
plus particulièrement  

le Ministère de la Jeunesse et des Sports  
Tahiti Tourisme — Air Tahiti Nui    

VINI—  Brasserie de Tahiti  
 Polynésienne des Eaux — FENUA MA 

La commune de Moorea-Maiao 
CRIOBE - ROTUI 
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PORTRAIT

Grand sportif accompli depuis 50 ans, champion dans de nombreuses disciplines, motocross, va’a, culturisme, mais aussi coach, ROBERTO COWAN 
souhaitait organiser une grande compétition de culturisme, pour célébrer son jubilé sportif avant une retraite bien méritée, malheureusement il 
est décédé subitement, le 4 janvier de cette année.  
Ses enfants et tous les membres de sa salle de musculation qu’il avait fondée 1983 à Pamatai avaient décidé de réaliser son rêve et de lui rendre un 
ultime hommage le 29 octobre dernier en organisant la « Roberto COWAN LEGACY CONTEST » au grand théâtre de la maison de la culture.

Le 29 octobre dernier, une cinquantaine 
d’athlètes,  dont les sportifs du club Roberto 
COWAN qui forment une grande famille, se 
sont présentés dans les catégories Body-
building , Men’s physique, Men’s Classic, pour 
les Hommes et Bikini pour les Femmes, devant 
un public de plus de 700 personnes. Chaque 
passage sur la scène a suscité un enthousiasme 
certain de la part d’un public d’amateurs venus 
soutenir cet événement.

Nous avons choisi de vous présenter l’un de ces champions qui 
ont participé à la réussite de cette soirée, Aurélien FOUSSARD 
qui s’entraîne régulièrement à la salle ROBERTO GYM.

Podium Men’s Physique (toutes catégories)  
 1. Aurélien Foussard.    

 3. Moana Leroux                                         2. Bryan Gobrait.   

Compétition de culturisme 
 

ROBERTO COWAN  
LEGACY CONTEST

PORTRAIT

Aurélien a débuté en 2012 avec la force athlétique et après avoir été 
sacré vice-champion de Polynésie 2012 par équipe puis champion de 
Polynésie  2013 également par équipe, il s’oriente vers le Men’s 
Physique . Il a participé à sa première compétition Tahiti Body 
Contest en 2014 et remporte la médaille d’or dans sa catégorie 
Men’s Physique (-1,80), titre qu’il conserve lors de la Tahiti Body Contest 
de décembre 2015.  
En 2016, il se présente à la compétition internationale IFBB OPEN 
POLYNÉSIE CHAMPIONSHIP, devant plus de 400 spectateurs au 
Théâtre de la Maison de la Culture, il remporte la médaille d’argent 
dans sa catégorie, et se sélectionne pour participer, en mars 2017, à 
Melbourne, à la prestigieuse compétition « Arnold’s Classic Australia ».  
Cette première expérience internationale fut riche d’enseigne-
ments. Il avait profité de sa préparation de plus de 5 mois, pour 
enchaîner sur l’IFBB OPEN POLYNÉSIE CHAMPIONSHIP, en mai de 
la même année, remportant la médaille d’or dans sa catégorie Men’s 
Physique - 1,80 m. 
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© photos : 
Mata Vainoa 
Jean-Philippe Ricordel

Aurélien s’entraine 2 heures par jour  à la salle ROBERTO GYM

REMERCIEMENTS : 

• La Salle Roberto Gym 
• La pharmacie du Port pour  
les compléments SCITEC NUTRITION 
• KIM FA pour la ROSANA 
• VAIMA SPORT.    
• FITNESS ISLAND

En décembre 2018, il remporte la médaille d’or à la 5e édition du 
Tahiti Body Contest, et en décembre 2019, il est médaillé d’or 
pour la deuxième année consécutive Men’s Physique - 1,80 m et 
remporte également la première place en Open (toutes caté-
gories) au Tahiti Body Contest 2019.  
Mi-décembre de la même année, il participe à Los Angeles à la  
compétition 2019 NPC EXCALIBUR Muscle Contest  Catégorie  
Men’s Physique - 1,80m et se classe 3e en Novice sur 40 compéti-
teurs et 6e en Open sur 35 compétiteurs. 
Après son succès au Robert COWAN Contest, il profite de 
ses mois d’entraînements et de programme diététique pour 
participer au dernier rendez-vous de l’année, le 3 décembre, 
en remportant la 1ère place en Men’s Physique - 1,80 m et en 
Open (toutes catégories) au MMC Show.  



La 4ème édition du Trophée de Moorea 
 a été organisée les 11, 12 et 13 novembre dernier 

par le Moorea Golf Club

Pour la première journée de cette compétition, 59 participants se sont alignés au 
départ pour s’affronter, sur les greens du  Moorea Green Pearl Golf Course, en  
Stroke Play (tous les coups sont comptés du 1er au 18e trou).  
Le but du stroke-play est de faire le parcours en jouant le plus petit nombre de coups.  
Malgré une météo incertaine, cette journée s’est déroulée dans de bonnes conditions, 
seules deux parties ont été impactées par la pluie en fin de matinée. 
 
Lors de ce premier jour de compétition, Oehau TEIHOTU, vainqueur de la précé-
dente édition n’a pu défendre son titre, car alors qu’il était au départ de son parcours, 
il a appris le décès d’un parent proche,  il a immédiatement cessé la partie pour se 
rendre auprès de sa famille,  
 
La deuxième journée était décisive pour définir les golfeurs qui participeront à la 
dernière journée du Trophée , en effet un cut a été mis en place prenant en compte 
le cumul des deux premières journées. 
47 Golfeurs restaient sélectionnés pour cette ultime phase du Trophée.  
La météo clémente a permis à tous les joueurs de s’exprimer dans de bonnes condi-
tions sur le parcours.

La relève est assurée ! 
C’est la jeune Rarau TAEREA-PANI du club Fei Pi 1923  
qui remporte ce trophée en 236 points, dominant la 
compétition principalement sur les deux derniers tours,  
réalisant un score de 76 points le samedi et 79 points lors 
de la finale. 
Âgée de 18 ans, cette jeune femme a réussi à devancer 
des joueurs masculins expérimentés, tels que Thibault 
SUSSET et Jules TUARIIHIONOA qui finissent respec-
tivement 2e et 3e de ce trophée. 

La prochaine compétition du Moorea Golf Club se 
placera sous le signe de la convivialité, avec la coupe 
des Rois  qui se déroulera début janvier 2023, avec 
en clôture le partage d’une galette.

 Rarau TAEREA-PANI grande vainqueure du Trophée 
de Moorea

Thibault SUSSET se place deuxième en Brut et en Net 
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Oehau TEIHOTU malgré son deuil, a tout de même pris part aux 2 dernières jour-
nées de la compétition, pour l’esprit du sport et sa passion pour le golf, car malheu-
reusement il ne pouvait être classé.

Classement - Brut  - Toutes series
1 - TAEREA-PANI Rarau   -   FEI PI 1923 236

2  - SUSSET Thibault   -   Moorea Green 245

3 - TUARIIHIONOA Jules  -  Tahiti 252 

Classement - Brut  - Senior et Vétéran Femmes
1 - SCHWARZ-AH-LO Hortense -    Central 257

2  - SIDER Élisabeth  -   FEI PI 1923 276

3 - CHAUVIN Marie-Pierre  -  Moorea Green 287 



Mairie de Moorea 40 55 04 55

Pompiers 18

Caserne de PaoPao 40 56 20 18

Caserne de Nuuroa 40 56 32 70

Police municipale Afareaitu 40 56 36 36

Police municipale Papataoi 40 56 14 10

Gendarmerie 17

Brigade PaoPao 40 55 25 05

Hôpital Afareaitu Urgences 40 56 24 24

SOS Suicide 
Site : www.sossuicide.pf

40 44 47 67 
87 20 25 23

Polynésienne des Eaux 
Site : www.polynesiennedeseaux.pf

40 55 07 55 
87 79 59 82

EDT 
Site : www.edt.pf 40 55 01 55

Médecins de garde sur MOOREA  
  
 

Week end et jours fériés *
 

                          

Dre APPIETTO  Audrey                                               Tel : 40 56 27 07 24 - 25 25 - 26

Dre BUONAMINI Sabrina                                        Tel :  40 56 15 55 1er 11 - 12

Dr   JOUVE Jean-Marc                                    Tel : 40 56 44 63   10 - 11 11 - 12

Dre DUTERTRE-GEVOLDE  Marie-Paule     Tel :   07 - 08 18 - 19

Dr   BOUCHET  Nicolas                                                Tel : 40 56 47 47 31 04 - 05

Dr  GAUDARD Franck                              Tel :  40 56 44 63 04 - 05

Dre GALLEZOT-GIRARDEAU  Dorothée           Tel : 40 56 32 32 
14 - 15  
 21 - 22 25 - 26

Dr   GOEURIOT Julien                                 Tel :  40 56 26 19 17 - 18 18 - 19

Dre GARLING  Jessica                                  Tel :  40 56 30 31 28 -29

 40 56 18 18 
  87 23 83 94

Jours fériés : la garde commence à partir de 06h00 jusqu'à 06h00 le lendemain 
   Week-end : la garde commence le samedi à compter de 12h30 jusqu'au dimanche à 06h00. 
                                                   puis du dimanche matin à 06h00 jusqu'au lundi matin à 06h00. 
La liste des médecins de garde est consultable sur le site du Conseil de l’Ordre des Médecins 
http://www.ordre-medecins-polynesie.com 
Il est mis à jour le jeudi de chaque semaine ou la veille des jours fériés. 

  Décembre    Janvier 23        Février          Mars  
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